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СЕГОДНЯ 
В НОМЕРЕ:
ф  аТашмитский трамвай: 

■чвра, сегодня, завтра» — б«- 
сада с руководитмам Ташиаит* 
сиого трамвайио - трол1Мйбуе-< 
него управмимя X. С. МАХКА* 
МОВЫМ.

— 2 стр.

ф  Подборка новоетай маж- 
дуиародиой итэни.

— 3 стр.

#  «»иа асагда иужиы для 
праздника душн громкая мадь 
оркестра и пышныа буматы! 
Праздник души — »то скора* 
тихая радость, подаранная 
добросардачиам других» — 
своими мыслями по прочта- 
нии писам в «ТП» далится 
журналист О. ЯКОВЛЕВА.

— 4 стр.

Хлопок-91

ДАН СТАРТ
к  севу хлопчатника при

ступили в совхозе имени 
Пятилетия УзССР Галабин- 
ского района.

Это значит, что хлопкоро
бы сумели-таки. несмотря на 
все капризы затяжной вес
ны, начать закладку семян 
в почву в оптимальный срок. 
То есть возможно повторе
ние прошлого удачливейшего 
сезона.

На снимках: бригадир Тулан- 
бай Аскаров, званьевой Аб- 
думанон Кодыров, саялыцик 
Закир Хакимов. В >тей брига
да асаго около аосьмидасяти 
гектаров. Пятнадцать из них 
засеяно в первый же дань ра
боты; идет сев.

Фото В. ТУРАЕВА.

НАВСТРЕЧУ 
РЕСПУБЛИКАНСКОМУ ХАШАРУ

И НИ ЦИАТИ ВА 
П О Д Д Е РЖ А Н А  

Е Д И Н О ГЛ А С Н О

Вс»- деньги, заработан
ные в ходе республиканского 
хашара, будут перечислены 
на специальный счет Таш- 
,(ОПТ' ! 0П) -лектрс г-.хничес 
кого здвоДа. Т?кор решение 
принято на состоявшемся не
давно собранни трудового 
коллектива предприятия. Л 
инициатива принадлежит ра
бочим из бригад Р Усмано 
ва и Н. Торопченко цеха 
М* 12.

Эти средства предполага
ется использовать по реше
нию трудового коллектива 
на материальную поддерж
ку тружеников в I 1̂учае про 
стоев из-за недопоставок сы
рья и материалов, которые в 
последнее время, к сожале
нию. нр релкость

Вслед .1а головным пред
приятием иден> поддержали 
рабочие всех подразделений 
НПО сСредаадлектроаппа- 
рат?> Ведь деньги из специ
ального фонда окажется не 
лишни.м подспорьем для ра
бочих и их семей в период 
перехода к рынку.

«ДА» -  ХАШАРУ!
Около одиннадцати тысяч 

ст,\ Д е н т о в  дневного отделения 
ТашГУ выйдут двадцатого 
апреля на республиканский 
хашар.

Сегодня мы уже созда
ли оргко.митет по проведению 
субботника, ■ говорит заме
ститель секретаря партийно
го комитета университета Га
лина Александровна Бугае
ва. Намечаем фронт ра
бот. Сделать в субботу пред
стоит немало. Необходимо 
привести в порядок п о л ега 
ющую территорию, обуст
роить общежития, учебные 
корпуса. Весной, как и пре
жде. займемся посадками де
ревьев.

— С каким настроением 
встретили студенты сооб
щение о проведении респуб
ликанского хашара?

— Я бы сказала так; с 
чувством понимания. Сегод
ня надо не только говорить, 
сколько делать конкретное 
дело. Пора от митингов пе
реходить к действиям, спо
собствующим выведению рес
публики из той сложной 
ситуации, в которой она ока
залась. Студенты ответили 
«да» хашару

М ЕТРО: «РАБОТАЕМ 
НА НОВЫХ 

СТАНЦИЯХ»
— Вполне возможно, что 

во время республиканского 
хашара мы будем работать 
уже на окончательном благо
устройстве территории новых 
станций «Веруни» и «Тинч- 
лик», кЪторые к тому дню 
примут поезда, говорит 
заместитель начальника, 
главный ревизор по безопас
ности движения Ташкентско
го метрополитена Р. А. Ур
манов. По крайней мере 
уже намечены объемы работ, 
готова техника., распределе
ны участки за конкретными 
бригадами. Что же касается 
пуска поездов, то у нас к 
нему все готово, и мы наде
емся. что государственная

комиссия, которая будет при
нимать станции и перегоны 
16 апреля, примет решение
о начале движения. Ду- 
•маю, что могу поделиться се
годня и еще одной радостью: 
в этот же срок будет приня
то решение и о начале дви
жения на станции «Чкалов- 
скал». Здесь проведены о1- 
ромные по объему работы: 
станция очень надежно изо
лирована от внешнего воз
действия и безопасна для 
пассажиров и персонала мет 
рополитена.

Будут работать в день суб
ботника и ремонтники: они 
по старой железнодорожной 
традиции в этот день прове
дут ремонт подвижного со
става, подготовят к эксплуа
тации два вагона.

Старые традиции живут 
у нас даже в это непростое 
время, - заканчивает свой 
рассказ Р. А. Урманов. — 
Они позволяют нам с уве
ренностью глядеть в завтра
шний день.

В. ПЕТРОВ.

П О П О Л Н И ТЬ 
БЛ А ГО ТВ О РИ 

Т Е Л Ь Н Ы Й  ФОНД
Такую цель ставит кбл- 

лектнв ПО «Ташсельмаш»
20 апреля
«Все средства, зарабо

танные во время республи
канского хашара 20 апреля, 
направить в благотворитель
ный фонд объединения» — 
это решение приняли делега
ты конференции трудового 
коллектива производственно
го объединения «Ташсель
маш».

Уже год существует бла
готворительный фонд в 
Ташкентском производствен
ном объединении сельскохо
зяйственного машиностро
ения. Первый взнос в него 
внесли ташсельмашевцы пос
ле субботника, состоявшего
ся ровно год назад.

— Средства, поступаю
щие в благотворительный 
фонд «Ташсельмаша», — го
ворит заместитель предсе
дателя профкома объедине
ния Магасум Гильмияров,
— идут на улучшение меди
цинского обслуживания на
ших рабочих и служащих, 
оказание помощи детям-си- 
ротам, инвалидам, участни
кам Отечественной войны, 
ветеранам производства. В 
минувшем году, например, 
пять с половиной тысяч руб
лей из благотворительного 
фонда было израсходовано 
на приобретение инвентаря 
для пяти детских дошколь
ных учреждений объедине
ния...

«Ташсельмаш» известен 
сегодня не только как един
ственный в стране произво
дитель хлопкоуборочной 
техники, но и как крупней
ший поставщик товаров 
народного потребления. Со
рок шесть наименований 
ТИП маркировано эмблемой 
« те м » . Их удельный вес в 
общем объеме выпускаемой 
здесь продукции составляет 
ныне десять процентов. Поэ
тому дополнительная рабо
чая смена двадцатого апре
ля это новые партии так 
необходимых сегодня товаров 
массового спроса.

А. ВЛАДИМИРОВ.

Переходящее Красное зна
мя ЦК профсоюза работни
ков автотранспорта и доро- 
нсного хозяйства по итогам 
прошлого года присуждено 
коллективу Министерства ав
томобильного транспорта Уз
бекской ССР.

Оцениваются итоги деяте
льности по целому комплексу 
различных показателей. Сре
ди них прибыль, доход, рост 
производительности труда, 
выполнение запланированных

СПАСИБО ЗА ТРУД!
рейсовых пассажирских пе
ревозок, выполнение дого
ворных обязательств. При
нимаются во внимание также 
прочие факторы. Среди них 
такие, как снижение числа 
дорожно - транспортных про
исшествий, потеря рабочего 
времени по болезни, простои, 
строительство жильч для ра
ботников отрасли.

Последний раз подобного 
успеха наше республиканское 
министерство добивалось 6 
лет назад, и потому от всей 
души поздравляем транспорт
ников с достигнутым и на
деемся, что отныне они ста
нут работать еще лучше, в 
том числе и по показателю, 
определяющему качество об
служивания пассажиров.

Над чем работаем?
Впервые рубрика «Над чем работаем!» поя

вилась в «ТП» чуть более месяца назад. От
крывая ее* мы хотели, чтобы читатель имел 
представление о том, чем заняты представи
тели власти, что их заботит, чтоб он мог су
дить о компетентности отдельных руководи
телей, их объективности, умении организовать 
депо.

На вопрос редакции «Над чем работаете!» 
ужа отвечали председатель постоянной ко
миссии областного Совета народных депута
тов по вопросам строительства и связи П. 
Шумилин и зав. сектором по проблемам жен
щин, охране семьи, материнства и детства

областного Совета А. Насмрова. После »тог« 
в редакцию пошли письма, в которых читате
ли сами подсказали, и кому следую^цему об
ратиться с вопросом. Вот, и примеру, что пи
шет П. Барышев из Чирчика: «В начале ныне
шнего года в вашей газете была информа
ция об утверждении новой структуры единого 
теперь уже аппарата областного Совета, ума
заны его отделы. Было бы интересно узипь, 
я частности, над чем работает сегодня руко
водитель отдела товаров народного п о т ^ -  
ления, торговли и услуг! Думаю, понятно, по
чему особый интерес проявлен имемио к 
данному подразделению».

Итак, на вопрос читателя отвечает заведующий отделом 
А. В. А ЗИ ЗО В.

й. йзкзов: « Ч Т О Б Ы  П РИ Л АВК И  
НЕ БЫ ЛИ П У С Т Ы М И .. .»

Азизов Лбдували Вафае- 
ВИЧ. 38 лет. узбек, образо
вание высшее. В 1974 году 
окончил торгово - акономн- 
ческий факультет Ташкент
ского института народного 
хозяйства по специальности 
«Экономика торговли». Р а
ботал в аппарате Министер
ства торговли республики: 
инженером по научной орга
низации труда, старшим 
экономистом управления 

продовольственных товаров.

В 1980 году назначается 
директором Кировской опто- 
во - розничной конторы. С 
1981-го — начальник торго
вого отдела управления 
торговли Ташоблисполкома. 
В 198в году назначен нача
льником отдела торговли и 
бытового обслуживания 
Ташоблисполкома. В январе
1991 года утвержден заве
дующим отделом торговли, 
товаров народного потреб
ления и услуг.

— Основной задачей на
шего отдела сегодня являет
ся реализация постановле
ния 1{абинета министров 
при Президенте республики 
«О дополнительных мерах 
по стабилизации продажи ос
новных продовольственных и 
непродовольственных товаров 
населению Узбекской ССР». 
Был определен перечень то
варов первой необходимости, 
на который установили мини
мальные нормы отпуска насе
лению. В частности, на од
ного жителя области опреде
лена следующая минималь
ная норма: мука — 3 кг, ма
сло растительное — 0,5  ли
тра, масло животное — 100 
гр., макаронные изделия — 
250 гр,, рис — 800 гр., чай
— 100 гр.. яйца — пять 
штук, сахар — 800 гр., син
тетические моющие средства
— 400 гр., мыло хоз»Лствен- 
ное — 20 гр., водка — 2 
бутылки на семью. Будут 
фонды — увеличим нормы.

Первое, что необходимо 
было сделать, так это дове
сти эти нормы до сведения 
жителей области, чтобы из
бежать нарушений и недо
разумений. Мы сегодня до
биваемся гарантированного 
обеспечения населения ос
новными продовольственны
ми и непродовольственными 
товарами. С этой целью в 
магазинах на каждую семью 
завели карточки учета отпу
ска товаров. В отличие от

Ташкента,- где распределе
ние товаров осуществляет
ся по спискам только по 
месту жительства, мы не ста
ли ломать сложившиеся фор
мы работы, которые себя оп
равдали, и разрешили рас
пределение товаров осуще
ствлять также по месту 
работы.

Одновременно мы проде
лали большую работу, опре
делив необходимый мини
мум товарных запасов по 
каждому городу и району. На 
основании этих расчетов 
Кабинет министров республи
ки рассматривает сейчас во
прос о выделении области 
необходимых фондов.

— Гарантированное обес
печение населения товараин 
возможно только при налажн- 
ваннн их стабильного пронз- 
водства. Иными словаян, 
делить — это дело второе. 
Главная задача — организо
вать их поступление в торго
влю, увеличить производство.

— Сейчас мы активно 
прорабатываем вопрос соз
дания Коммерческого цент
ра облисполкома, с помо
щью которого область будет 
осуществлять бартерные сде
лки как с другими ртгионами 
страны, так и с зарубежны
ми фирмами. Планируется, 
что уч^дителями этого цент
ра станут управления тор
говли, бытового обслужива
ния, общественного пита
ния, облпотребсоюз. По на

шему замыслу центр будет 
способствовать обмену про
дукции, производимой пред
приятиями области сверх 
госзаказа на продовольствие.

Мы недавно посмотрели, 
что же получили промыш
ленные предприятия области 
по бартеру. Эти сделки по
казали недальновидность не
которых наптих руководите
лей промышленности и сель
ского хозяйства. Ну как 
иначе расценить тот факт, 
что сейчас, когда люди испы
тывают острую необходи
мость в продовольствии, обу
ви, одежде, некоторые дире
ктора приобретают по бар
теру видеомагнитофоны, до
рогие бижутерию, телефон
ные аппараты. Конечно, мо
гут возразить; покупали, мол, 
на свои, заработанные. Но 
разумно ли сейчас тратить 
огромные суммы на покупку 
предметов роскоши?..

Кстати. Коммерческий 
центр, если он будет создан, 
здорово поможет нам и с 
сырьем, необходимым для на
ращивания объемов произ
водства товаров народного 
потребления. Именно из-за 
нехватки сырья многие про
мышленные предприятия не 
могут выполнить программу 
по ТНП. Пока же мы вы
нуждены десять процентов 
от рыночных фондов тканей 
выделять областному госу
дарственно - кооперативному 
объединению местной про
мышленности для увеличе
ния выпуска мужских соро
чек, платьев, постельного 
белья...

Сейчас главная задача — 
обеспечить предприятиям и 
хозяйствам области необ
ходимые условия для стаби
льного производства продук
ции и заполнить ею полки 
магазинов.

Беседовал
В. ЧЕРНЕНЬКИЙ.

(ТАШКЕНТСКОЙ

ППАВДЕ» 
ОТВЕЧАЮТ

ХЛЕБ 

СТАНЕТ 
ВКУСНЫМ

к такому выводу прихо
дишь, знакомясь с ответом 
заместителя председателя Таш- 
облпо'фебсоюэа Г. Турсунова. 
Напомним, что а заметке 
«Дав точки зрения на хлеб» 
(8. 02. 91 г.) шла речь о низ
ком качестве хлеба, который 
пекут в Газалкенте. Признав 
критику покупателей справед- 

^ливой, зампред Ташоблпстреб- 
союза сообщил не только о 
том, что восемь специалистов, 
виновных в выпуске нестан
дартной продукции, наказаны 
В административном порядке, 
но и о ряде мер, предприня
тых для исправления положе
ния. В частности, совместно со 
специалистами отдела хлебо
печения Ташоблпотребсоюза 
были разработаны конкретные 
организационно - технические 
мероприятия, направленные 
на улучшение качества выра
батываемых изделий. Оказана 
практическая помощь по пра
вильному ведению всего тех
нологического процесса. Бы
ли произведены ремонтно- 
профилактические работы тех
нологического оборудования.

В настоящее время хлебо
комбинатом вырабатываются 
хлебобулочные изделия хоро
шего качества.

Как уже сообщалось в 
печати. Указом Президента 
Узбекской ССР за долголет
ний добросовестный труд, 
большой вклад в повышение 
эффективности обществен
ного производства были на
граждены наиболее отличив
шиеся работники агропро
мышленного комплекса рес-

ВРУЧЕНИЕ НАГРАД
публики, в  числе тех, кто 
удостоен Почетной грамоты 
Узбекской ССР и кому при
своены почетные звания, не- 

' мало живущих и работак>щих

в Ташкентской области. В 
минувшую пятницу в Таш
кентском обкоме партии в 
торжественной обстановке 
состоялось вручение наград.

От имени Президента Узбек
ской ССР вручал награды 
председатель Ташкентского 
областного Совета народных 
депутатов, первый секре
тарь Ташкентского обкома 
партии С. М. Мамарасулов.

На снимке:.во время вруче
ния наград.

Фото В. ТУРАЕВА.

ВСТРЕЧА 

С ЖУРНАЛИСТАМИ

Вчера состоялась встреча 
коллективов редакций обла
стных газет «Тошкент хаки- 
кати» и «Ташкентская прав
да» с руководителями обко
ма партии. Выступившие на 
встрече первый секретарь 
Ташкентского обкома пар
тии С. М. Мамарасулов и 
второй секретарь обкома пар
тии Ш. Н. Махмудова под

робно рассказали о пробле
мах, решаемых сейчас обла
стной партийной организа
цией, и о задачах, стоящих 
в связи с этим перед журна
листами, ответили на вопро
сы собравшихся.

Журналистам был пред
ставлен новый редактор 
«Ташкентской правды» А. Т. 
Пукемов, ранее работавший 
редактором газеты «Моло
дежь Узбекистана».

Во встрече принял участие 
секретарь обкома партии 
Ш. И. Джалилов.

ПЛЕНУМ 

БЕКАБА Д СКО ГО  
РАЙКОМА ПАРТИИ

Состоялся пленум Бекабад- 
ского райкома партии. на 
котором был рассмотрен ор
ганизационный вопрос. Пер
вым секретарем райкома пар
тии избран М. Расулов, ра
нее работавший первым за
местителем председателя 
исполкома облсовета. предсе
дателем облагропромсоюза. 
Д. Д. Шарипов освобожден 
от обязанностей первого 
секретаря райкома партии в

связи с избранием секрета 
рем обкома партии.

В работе пленума принял 
участие первый секретарь 
Ташкентского обкома партии
С. М. Мамарасулов.

*  *  *

В тот же день состоялась 
себсия Бекабадского район 
ного Совета народных депу 
татов, на которой М. Расулов 
был избран председателем 
районного Совета народных 
депутатов.

В работе сессии принял 
участие заместитель пред
седателя областного Совета 
народных депутатов Р. К. 
Турсунов.

ПОМОГИТЕ 

БЛИЖНЕМУ!
С таким призывом 

Таш кентское област
ное отделение Фонда 
милосердия и здоровья 
обращ ается к зем ля
кам, трудовым коллек
тивам, общественным 
организациям — ко 
всем, кто готов отклик
нуться на чужую беду, 
боль и обиду, кто мо
жет хоть чем-то помочь 
лю дям, оказавш имся 
на пороге отчаяния, в 
плену нужды и ж из
ненных невзгод.
Повышение цен, инфля

ция, товарный голод, нару
шение хозяйственных связей 
и государственной дисципли
ны наиболее сильно ударили 
по пенсионерам, инвалидам, 
одиноким старикам, много
детным семьям, детям-сиро- 
там, неизлечимо больным 
людям. Им наша помощь ну
жна сегодня, сейчас!

Ташкентское областное 
отделение Фонда милосер
дия и здоровья старается 
по мере сил помочь таким 
людям. В 1990 году на эти 
цели областное правление 
фонда израсходовало более 
200 тысяч рублей! Однако 
этой суммы недостаточно, 
чтобы накормить, одеть, 
обуть самых бедных из бед
ных.

Помогите им! Помогите 
ближнему! С 7 по 14 апреля 
Фонд милосердия и здоро

вья проводит «НЕДЕЛЮ МИ
ЛОСЕРДИЯ».

Счет Л6 000704804. код 
734279 в Операционном уп- 
твлен и и  Жилсоцбанка г. 
Ташкента —• это счет для 
ваших пожертвований, счет 
бескорыстия и доброты.

Последней редакционной 
правкой документов и наз
начением срока созыва уч
редительного съезда ассо
циации издателей газет за
вершилось очередное засе
дание организационного ко
митета по его подготовке и 
проведению. Таким образом, 
подведена черта под дли
тельной и кропотливой ра
ботой, проделанной членами 
комитета.

Он был избран на Все
союзной научно-практичес
кой конференции по пробле
мам газетной периодики, 
состоявшейся летом прошло
го года в Йошкар-Оле. На 
конференции шел обмен мне
ниями о путях дальнейшего 
повышения роли печати в 
жизни общества, о совер-

ИЗДАТЕЛИ ГАЗЕТ ОБЪЕДИНЯЮТСЯ
шенствовании взаимоотно
шений учредителя, издателя 
и редакционного коллектива 
на основе Закона СССР «О 
печати и других средствах 
массовой информации», о 
проблемах, рожденных вступ- 
леиием редакционных кол
лективов в рыночные отно
шения со связистами, бумаж
никами и полиграфистами о 
необходимости выработки 
механизма экономической, 
социальной и правовой за
щиты издателей газет. Участ
ники конференции пришли 
к мнению — противостоять 
монопольному ведомствен

ному давлению можно, лишь 
объединившись по профес
сиональным интересам.

В состав избранного орг
комитета вошли представи
тели редакций и газетных 
издательств ряда регионов 
Российской Федерации, Ук
раины. Белоруссии. Узбе
кистана. Москвы.

За прошедшие месяцы вы
работан и опубликован в 
«Книжном обозрении» про
ект устава ассоциации. Раз
работаны также проект учре
дительного договора и пред
полагаемая структура.

Поле деятельности буду

щей ассоциации достаточно 
широкое, но основные на
правления — борьба за ры
нок бумаги и активное учас
тие в формировании цен на 
нее. Содействие развитию и 
укреплению материально-тех
нической базы издания га
зет на основе внедрения сов
ременных технологий и но
вой техники. Решение проб
лем. связанных с защитой 
интересов подписчиков — 
выпуском и доставкой газет.

В числе первостепенных 
задач будущей ассоциации
— отстаивание законных 
прав, чести и достоинства

учредителей и издателей га. 
зетной продукции.

Более 120 делегатов, 
представляющие свыше 500 
редакций всесоюзных и мест
ных, прибудут на учредитель
ный съезд. Среди делегатов 
есть и граждане, учредившие 
собственные издания. Широ
ка и географ ия участников 
съезда. Здесь представлены 
издатели газетной периодики 
Кубани и Дона, Урала и 
Кузбасса, Украины и Таджи
кистана, Марийской респуб
лики и республики Коми, ря
да других краев и областей.

Важно подчеркнуть, что

членом ассоциации может 
стать учредитель, издатель, 
а также представитель редак
ции газеты, независимо от ее 
статуса и типа, а также от 
того, мнение каких полити
ческих партий и обществен
ных движений она представ
ляет.

Учредительный съезд прой
дет в Москве с 16 по 18 
апреля.

Остается добавить, что 
принять участие в нем могут 
все, кто профессионально 
занимаются газетным делом. 
Надо только вовремя обра
титься в оргкомитет и сооб
щить. в каком качестве со
бираетесь прибыть на съезд
— делегата или гостя. Теле
фон: 921-60-Яв



Партийная жизнь
— Далеко не первый год существует наша первичная пар

тийная организация. И сколько помню, авторитет коммуни
стов всегда был в коллективе прочным. С членами партии 
не считали зазорным посоветоваться, к их мнению прислу
шивались. Подтверждение тому — немалое число желающих 
вступить в партию и сегодня.

Невольно задумаешься — на чем же базируется *тот ав
торитет! Многое, наверное, объясняется стремлением комму
нистов при любых обстоятельствах выдерживать свою прин
ципиальную линию.

С этих размышлений об авторитете первичной парторга
низации, ее роли в жизни трудовых коллективов начала свою 
беседу с корреспондентом «ТП» секретарь партбюро школы 
№ 15 города Алмалыка Е. В. Юсупова.

Надо сказать, что секретарствует Евгения Васильевна не 
первый год. И в городском комитете партии справедливо 
считают, что именно благодаря опыту, знаниям своего поли
тического лидера первичная парторганизация школы сохра
няет свои прочные позиции в коллективе. Какие же факторы 
должны быть сегодня решающими при расставлении акцентов 
в деятельности парторганизации)

— Подчеркну, что очень 
важно сейчас действовать не 
в угоду каким-то сиюминут
ным, подчас конъюнктур
ным интересам, а с учетом 
истинного предназначения 
парторганизации, — продол
жила Евгения Васильевна.—
Надо ли говорить, как неле
гко поро11 это дается. И все 
же на сделку со своей сове
стью парторганизация шко
лы никогда не шла. Тот же 
прием в КПСС всегда осу
ществляли только за счет 
лучших, многократно про
веренных людей. Не стесня
лись сказать «нет> тем. ко
го не считали достойными 
быть в рядах партии.

Этих же принципов стре
мимся придерживаться и Сей
час. От коллектива ничего не 
скрываем. Нашу позицию по 
самым разным вопросам лю
ди знают. И это, как мне 
представляется, тоже нахо
дит положительный отклик.

Очень важно также умело 
организовать в своих коллек

тивах пропагандистскую разъ
яснительную работу. А де
ятельность парторганиза
ций. особенно на уровне

той это никак не назовешь. 
Между тем именно она ну
жна сегодня партийным орга
низациям. Причем это мне
ние, насколько мне известно, 
не только коммунистов. Не
редко к нам обращаются бес
партийные с просьбой разъ
яснить тот или иной вопрос, 
ту или иную ситуацию, сло
жившуюся в партии и обще
стве. Надо пользоваться 
стремлением людей услы
шать слово коммунистов, вся
чески стараться удовлетво
рять их желания узнать пра
вду о происходящих в нашем 
обществе процессах.

Впрочем, желания вести 
разъяснительную, пропаган
дистскую работу у коммуни
стов достаточно. Но вот дей
ствительного умения, профес-

Действовать 
умело, гибко

первичных (здесь я сек
рета никакого не от
крою), нуждается в кардина
льном улучшении. И слож
ность, как мне кажется, не 
только в том, что мы чуть 
ли не повсеместно отказа
лись от старых привычных 
схем и форм работы, а но
вых не создали. Сложность 
в том, что зачастую наша 
политическая работа но
сит оборонительный ха
рактер. Посмотрите — же
лающих облить партию 
грязью хоть отбавляй. А что 
люди слышат в ответ от ком
мунистов? За редким исклю
чением, слабые оправдания 
по поводу былых просчетов.

Что м говорить, наступате
льной идеологической рабо-

сиональных навыков такой 
работы пока маловато. Мы 
просто оказались не готовы
ми к ведению дискуссий, спо
ров. Десятилетия политиче
ской монополии на власть, 
мягко говоря, не способство
вали выработке у партийных 
организаций желания овла
девать искусством ведения 
политических споров. Теперь 
же ситуация изменилась в 
корне. Кстати, вовремя по
нять это — тоже немалова
жно. Но гщ е важнее органи
зовать в соответствии с но
выми условиями работу пар
тийных организаций всех 
уровней. Как мне кажется, 
Алмалыкским • горкомом 
партии в связи с этим взят 
курс верный. При горкоме

создан и начал успешную 
деятельность обществейно- 
политический центр. При 
центре организована работа 
специальных политических 
курсов. На них и отрабаты
вают теперь многие пар
тийные активисты свое уме
ние.

Что же касается других 
проблем, по поводу которых 
парторганизациям стоило 
бы конкретнее определить 
свои позиции, то одна из 
них — это участие или не
участие партийных органи-, 
заций, особенно первичных, в 
решении хозяйственных во
просов, стоящих перед тем 
или иным трудовым коллек
тивом. На мой взгляд, сего
дня, когда партия пережива
ет чрезвычайно сложный пе
риод своей истории, пер
вичные парторганизации до
лжны не сужать, а расширять 
сферу своей деятельности. 
И уходить от участия в 
решении социальных, эконо
мических проблем коммуни
стам просто не время. Бо
лее того, считаю, что если 
парторганизацию действите
льно заботят проблемы, сто
ящие перед коллективом, то 
и экономические, и социаль
ные вопросы должны быть в 
фокусе ее внимания. Другое 
дело, что формы работы при 
этом должны использоваться 
иные, чем прежде. Нужна 
умело организованная поли
тическая работа в коллек
тиве, через которую и сле
дует оказывать свое влия
ние на решение экономиче
ских и социальных проб
лем. Этому, впрочем, тоже 
необходимо учиться. Но сло
жности не должны останав
ливать партийные организа
ции. Овладев навыками поли
тической работы, мы только 
укрепим свой авторитет, при
влечем в свои ряды новых 
сторонников.

Записал 
О. АЛЬКО.

Беседа с руководи
телем Ташкентского 
трамвайно - троллей
бусного управления 
X. С. МАХКАМОВЫМ, 
наверное, всегда чита
лась бы с интересом, 
ведь с городским тран
спортом и его пробле
мами мы сталкиваемся 
ежедневно. Но сегод
няшнее интервью — 
особое, юбилейное. 
Ташкентскому трамваю 
— 90 лет.

тысяч пассажиров — вот 
какую популярность она 
приобрела у ташкентцев.

■— Скажите, а смогут ли 
принять участие в юбилее 
рядовые каждодневные ва
ши пассажиры?

— На это мы больше все
го и рассчитываем. Главные 
события пройдут 10. 11, 12 
апреля. На ВДНХ начнет 
действовать специальная эк
спозиция, посвященная 90- 
летию ташкентского трам
вая. Там же 11 апреля 
состоится гулянье с угоще
нием, музыкой. И 11 апре
ле устроим в центральной 
части Ташкента маленький

Ташкентский трамвай; 
вчера, сегодня,

Актуальноезавтра интервью
— Хуснутднн Сагдиевнч, 

до юбилеев ли сейчас? З а 
бот ведь у  работников го
родского транспорта, веро
ятно, хоть отбавляй. Не 
лучше ли было всю энер
гию, средства, затраченные 
на подготовку к празднику, 
использовать напрямую для 
решения накопившихся про
блем?

— Н не подумаю согла
ситься с вами. Мы, по-мо
ему твердому убеждению, 
ударились из одной крайно
сти в другую. Раньше бы
ло повальное увлечение юби
леями, а теперь стали их 
отрицать. А ведь, во-первых, 
сами праздники очень нуж
ны людям, а, во-вторых, 
иногда просто полезно оста- 
нов.иться, перевести дыхание, 
оглянуться назад, опреде
лить цели для дальнейшего 
движения вперед. И потом. 
Мы очень много говорим о 
воспитании любви к своему 
делу, о повышении прести
жа профессии. Так вот, не 
ошибусь, если скажу, что 
нынешний юбилей поможет 
многим нашим работникам 
по-иному взглянуть на свою 
работу. Человек должен гор
диться делом, которому он 
себя посвящает.

— Что ж, вы меня убе
дили. Думаю, что и многие 
ташкентцы, узнав о богатом 
прошлом ташкентского трам
вая, будут уважительнее от
носиться к нему. Итак, поч
ти 00 лет назад...

— Да, в конце марта 
1901 года было завершено 
строительство в Ташкенте 
двух конно - железнодорож
ных маршрутов. Это соста
вило около И  километров 
рельсовых путей. Тогда же 
по маршрутам, которые сое
динили старую и новую ча
сти Ташкента, и начали кур
сировать 30 вагончиков — 
но 24 пассажира каждый. 
«Обслуживали» их 228 ло
шадей. Примечательно, что 
меньше чем через год «кон
ка* перевезла около... 100

парад-алле трамваев, среди 
которых будут и конка, и 
первый электрический трам
вай. и, конечно, современ
ный. Ну а возглавлять 
эту праздничную колон
ну будет древняя арба 
(та, которую сменили трам
ваи) с музыкантами. Так 
что в 10 часов ждем таш
кентцев, желающих при
нять участие в параде на 
площади у театра имени А. 
Навои. Приглашения на юби
лей мы отправили коллегам 
более чем в 40 городов 
страны. Ждем гостей даже 
из Бельгии.

— А что, в Бельгии са
мые большие приверженцы 
трамваев? Или у них есть 
чему поучиться?

— И то, и другое. Есть 
надежды и на установку де
ловых отношений. Но глав
ное в другом — бельгийцы 
имеют прямое отношение к 
рождению ташкентского 
трамвая. Ведь еще в 1896 
году ташкентская городская 
управа заключила контракт 
с бельгийской акционерной 
фирмой «Сосьете женераль 
де Бельжик» о создании 
русско - бельгийского об
щества «Ташкентский трам
вай». Именно это общество 
приняло деятельное участие 
и в создании ташкентского 
трамвая на электрической 
тяге в 1907 году.

— А какие цифры н фак
ты наиболее ярко характери
зуют сегодняшний день 
Ташкентского трамвайно
троллейбусного управления?

— Протяженность город
ских трамвайных линий — 
266 километров, троллей
бусных — 249. У нас до
вольно мощный парк: 
ежедневно только на обслу
живание пассажиров выхо
дит более 300 трамваев, око
ло 300 троллейбусов. О мас
штабах перевозок говорит 
такая цифра; почти 40 про
центов общего объема пас
сажирских перевозок в сто
лице принадлежит ТТПУ. 
Выходит, трамваи и троллей
бусы — ОДИН из самых попу

лярных видов транспорта.
— И все же, Хуснутднн 

Сагдиевич, у меня вновь воп
рос о ваших и наших проб
лемах. . Что и как делается 
для их решения?

— Проблемы? Сами зна
ете, какое сейчас время. В 
несколько раз. например, 
возросла стоимость подвиж
ного состава. Если раньше 
троллейбус обходился в 19 
тысяч рублей, то сейчас — в 
72 тысячи. Мало того, что 
заводы-изготовители требу
ют деньги сразу «на бочку»

миллион, полтора миллио
на, — так теперь еще на по
купку необходи.ма валюта.

Серьзным барьером в раз
витии наших маршрутов ста
ло отстающее энергетическое 
хозяйство. Не дает разверну
ться и большая текучесть ка
дров. Толька одних водителей 
не хватает около... 300 чело
век. Вставать надо с зарей— 
начинается движение в 5 ча
сов утра, а заканчиваехся к 
полуночи.

Вот и концентрируем сей
час все усилия на том, что
бы поднять «тылы»: служ
бу путей, энергохозяйство, 
повысить зарплату (только за 
последнее время она возрос
ла более чем на 70 рублей), 
улучшить условия труда 
— делаем более комфорта
бельными служебные по
мещения на конечных оста
новках.

— А вот вопрос, к кото
рому присоединилось бы, 
скорее всего, большинство 
ташкентцев. Что это за 
странная «болезнь» ташкент
ских трамваев и троллейбу
сов пропадать часами, а по
том идти гуськом, «затылок 
в затылок», полупустцми?

— Если бы вы знали, как 
мы сами мечтаем избавиться 
от этой «болезни». Я уже 
упоминал об отставании энер
гетического хозяйства. Сей
час для нормального элект
роснабжения необходимо по
рядка семи подстанций. То
лько тогда мы избавимся от 
перегрузок и отключения 
электросетей, из-за чего на 
«узких» участках и вынуж
ден скапливаться подвиж
ной состав, нарушается рит
мичность движения.

Но решить в кратчайшие 
сроки эту проблему мешают 
нарушение хозяйственных 
связей, недопоставки произ
водителей кабелей, электро
оборудования.

Сейчас, чтобы избавиться 
от многих наших «болячек», 
мы разрабатываем и хотим 
внедрить так называемый 
нормативный метод планиро
вания. Он позволит увели
чить частоту движения тран
спорта, особенно в часы 
«пик». Мы готовы улучшить 
ритмичность.

Кстати, в дни юбилея в 
нашем объединении собе
рутся специалисты нашей 
отрасли со всей страны — 
состоится совещание членов 
Всесоюзной ассоциации пред
приятий городского элек
трического транспорта, где 
будут обсуждаться перспек
тивы развития трамвайно
троллейбусного парка. Так 
что юбилей, как видите, бу
дет еще и деловым.

Беседовал А. КУЗЬМИН.

Завершена разработка 
проектно-сметной документа
ции, выделено двенадцать 
гектаров земли и шесть мил
лионов рублей капитальных 
вложений для строительства 
новых корпусов Ангренского 
педагогического института. 
Возведение вуза поручено 
коллективу треста «Узбек- 
шахтострой».

Ангренский педагогиче
ский создан двадцать четы
ре года назад. За это время 
здесь подготовлено для 
школ, профессионально-тех
нических училищ и технику
мов свыше семи с полови
ной тысяч преподавателей.

Время требует перемен, и 
данный вуз в этом плане не 
исключение. Практически 
ежегодно увеличивается кон
тингент студентов, расширя-

Мафура Адылова работает в производственном объедине
нии кожгалантерейных и спортивных товаров всего три года. 
Несмотря на молодость, она одна из лучших работниц це
ха готовой продукции, запевала многих добрых дел. Сейчас 
Мафура вместе с молодежью объединения готовится к 
проведению республиканского хашара.

Фото А. РАХИМБАЕВА.

СТУДЕНТАМ
СТАНЕТ

ПРОСТОРНЕЙ
ется материально-техниче
ская база института. Нынеш
нее помещение, предназна
чавшееся некогда для шко
лы, уже не отвечает все воз
растающим требованиям. К 
тому же здесь собираются 
открыть факультеты, где 
преподавание будет вестись 
дополнительно на казахском 
и таджикском языках.

Новые учебные корпуса .в
!»• I

комплексе с общежитиями, 
столовой, спортивным залом 
позволят вузу существенно 
повысить качество обучения, 
решить ряд назревших со
циальных задач. В частности, 
у студентов появится воз
можность продуктивно за
ниматься в новом читальном 
зале библиотеки — сущест
вующий ныне не способен 
вместить всех желающих 
тысячного коллектива. Ста
нет просторнее и в аудито
риях, лабораториях.

Если все пойдет по плану, 
трест «Узбекшахтострой» 
предоставит ключи от нового 
комплекса института к нача
лу 1994-95 учебного года.

М. МУХАМЕДОВ, 
наш нешт. корреспондент.

Социальная сфера

Дехканское хозяйство- 
это выгодно

Социальная поддержка сельского населения становится 
одной из важнейших задач нашего общества. Еще одним 
подтверждением этого стал Указ Президента Узбекской ССР 
«Об оказании финансовой поддержки дехканам — владель
цам личных подсобных хозяйств и укреплении материаль
но - технической базы их ассоциации». В связи с этим кор
респондент УзТАГ встретился с председателем ассоциации 
академиком ВАСХНИЛ С. Н. УСМАНОВЫМ.

— Саид Нугманович, пре
жде чем говорить об эффек
те, который принесет этот 
Указ, расскажите об эконо
мическом положении дехкан 
в предшествующие годы.

— Последовательная рабо
та по улучшению материаль
ного положения дехкан, про
водимая в последние годы, 
позволила им осязаемо ощу
тить заботу о себе. А ведь 
еще совсем недавно доход на 
душу сельского населения 
составлял 71 рубль в месяц 
— почти в два раза мень
ше, чем в городе.

Скудность семейного бю
джета сказывалась не толь
ко на материальном состоя
нии, но и влияла на духов
ное развитие людей. И поэ
тому, когда, началась перест
ройка, руководство респуб
лики .взялось за поиск пу
тей улучшения жизненных 
условий дехкан.

— Но ведь и сегодня зар
плата сельских тружеников 
довольно низка...

— Да, среднемесячная 
зарплата людей, занятых в 
сельском хозяйстве респуб
лики, в два раза меньше, 
чем в среднем по стране.

— Но, может быть, ее пе
рекрывали доходы, получен
ные с личного подсобного 
участка?

— Если бы... До недавне
го времени дехканин со сво
его участка ежемесячно полу
чал лишь по 16,2 рубля, то
гда как в среднем по стра
не такой доход был равен 
31,6 рубля. Причина — недо
статок площадей в личном 
пользовании. Да и заботился 
о благополучии своего под
ворья только его владелец. 
Теперь наша цель обеспечить 
дехканину среднемесячный 
доход со своего участка в 
175 — 200 рублей.

— В комплексе задач по 
улучшению социально - эко
номического положения се
льчан особое значение при
обретает развитие животно
водства в личном хозяйстве, 
обеспечение его кормами...

— Да, перспективы для 
увеличения производства мо

лока, мяса, кормов на под
ворьях крестьян открываются 
сейчас немалые. Только в 
1988— 1990 годах поголовье 
крупного рогатого скота у 
сельчан выросло на 118 ты
сяч, овец и коз - на 211 
тысяч голов.

Если развитие дехканских 
хозяйств, с одной стороны, 
накормит их семьи, то с дру
гой стороны, излишки Р’' ”'- 
дукции пойдут на рынок, 
попадут к нам с вами. Сог
ласно законам экономики на
сыщение рынка товарами 
неизбежно приведет к сни
жению цен на них.

— В Указе Президента 
сказано о том, что в качест
ве поддержки владельцам 
личных хозяйств в фонд их 
ассоциации выделяется один 
миллиард рублей. Как будут 
использоваться эти средства?

— Они пойдут на оказание 
материальной помощи дех
канам, предоставление им 
льготных ссуд для расшире
ния производства, образова
ния оборотных средств соз
даваемой службы сервиса 
— различного рода хозрас
четных кооперативов, фирм, 
объединений. Эти организа
ции будут по заказам дех
кан пахать землю, транспор
тировать продукцию, лечить 
скот, обрабатывать ш чы 
против вредителей и 1 ^з- 
ней и т. д. Кроме того, мы 
собираемся использовать их 
для строительства малых 
предприятий по перерабо'^ке 
сельхозпродукции. храни
лищ, предприятий стройин
дустрии, ремонтных.

В заключение хочется 
сказать о том, что Указ о 
выделении земли дехканам 
удвоил их энергию. Указ 
же о финансовой помощи 
утроит ее.

Наш союз совместно с 
Министерством сельского 
хозяйства, областными и 
районны.ми исполкомами, бе
зусловно, постарается эф
фективно использовать сред
ства, выделенные правитель
ством.

П. НИШАНОВ, 
корр. УзТАГ.

У ЛЬТРАЗВУ К 
«ЧИ Н И Т» К А БЕ Л Ь

Ревко сократить количест
во бракованной продукции 
в производственном объе
динении «Средазкабель» по
могла ультразвуковая уста
новка, разработанная учены

ми Ташкентского автодорож
ного института и специалис

тами объединения.
Совместный поиск начал

ся несколько лет назад. Брак 
только при производстве ка
беля для погружных нефте- 
насосов за год составлял 
на предприятии до трехсот 
тонн. В отходы уходила де
фицитная медная жила в по
лиэтиленовой оболочке. 
Убытки при этом исчисля
лись сотнями тысяч рублей.

Проблема заключалась в том, 
чтобы отреставрировать пов
режденную полиэтиленовую 
оболочку, вернуть кабелю 
его свойства.

Первая ультразвуковая 
установка по реставрации 
была громоздкая. И вот го
това новая. За полгода эксп
луатации она окупила все 
затраты.

(Корр. У>ТАГ).

На некоторых 
предприятиях 
Ташкента в связи 
с резким повышением 
цен на продукты 
питания рабочим 
компенсируется часть 
стоимости обедов 
в заводских столовых.
З а  счет каких средств 
производится 
этя компенсация?

С. СУЛТАНОВА.
Действительно, как нам 

сообщают, в производст
венном объединении 
«Фотон», трикотажном 
объединении '  «Малика» и 
на некоторых других пред
приятиях по решению со
ветов трудовых коллек
тивов, администрации и 
профсоюзных организа
ций рабочие получают до
плату, которая идет на 
частичное покрытие стои
мости обедов. Так, на 
«Малике» каждый работ
ник ежедневно на эти 
цели получает рубль. Сле
довательно, если полная 
стоимость обеда из трех 
блюд в столовых трикота
жников составляет в сред
нем 2,5 рубля, то факти
чески рабочий платит за 
него 1,5 рубля.

Выплаты производятся 
из прибыли. Только в 
нынешнем году на «Фото
не» будет израсходовано 
на эти цели около трех 
миллионов рублей. Но эта 

доплата не постоянна. Сох
ранится ли она в буду- 
ще.м, зависит от результа
тов труда коллективов.

Знаю, что у нас ■ 
действует |
республиканский |  
театр мод, в котором 
работают хорошие 
мастера-модельеры. 
Нельзя ли у них 
приобрести платье 
или костюм?

С. КОРОЛЕВА.
Как нам пояснили в рес

публиканском театре мод, 
сейчас им подготовлен 
новый спектакль «Весен
ние силуэты», на котором 
представлены авторские 
коллекции сезона «Весна 
— лето» ведущих моде
льеров Центра моды.

самое интересное 
то, что после спектакля 
проводится аукцион кол
лекционных единичных 
моделей, в котором могут 
принять участие все же
лающие.

Одну из лучших бригад на Ташкентском заводе реле и автоматики производственного 
объединения «Средазшектроаппарат» возглавляет Сергей Гончаренко.

Фото т. КАРИМОВА.

НА ПО ВЕСТКЕ -  
С О Ц И А Л Ь Н Ы Е  

ВОПРОСЫ
В Кабинете министров при 

Президенте Узбекской ССР 
6 апреля под председатель
ством первого заместителя 
Председателя Кабинета ми
нистров И. X. Джурабекова 
состоялось заседание комис
сии, которой поручена ор
ганизация выполнения Ука
за Президента республики 
«Об улучшении обеспечения 
сельского населения Узбек
ской ССР питьевой водой и 
природным газом». Рассмот
рен ход реализации задач, 
поставленных в этом указе. 
С отчетами выступили ру
ководители облисполкомов, 
министерств и ведомств.

В ходе обсуждения были 
проанализированы и недоста
тки, имеющиеся в реализа
ции указа. Поставлены кон
кретные задачи перед строи
телями, намечены меры, обе
спечивающие безусловное 
выполнение установленных 
заданий.

1У.ТАП.

К урс—технический прогресс

«ФЕСКОН он» ИДЕТ НА КОНПРОИИСС
Разработка ташкентских специалистов зарекомендовала себя серьезным конкурентом. Финская

Все началось с того, что 
директор частной фирмы 
«Фескон ой», энергичная 
Айно Хейкиниен навестила 
ленинградскую ассоциацию 
внешнеэкономического сот
рудничества «Наука-сервис». 
Здесь ее внимание привлек
ла информация о новой эф
фективной добавке для бе
тона, изготовленной ташкент
скими учеными на основе 
модифицированных лигносу- 
льфанатов (Л-1), то есть 
из отходов целлюлозно-бу
мажной промышленности. 
Этот «витамин» предназ
начен для улучшения физи- 
ко - технических характери
стик легких и тяжелых бето
нов И позволяет экономить 
значительное количество це
мента.

Над рецептом Л-1 работа
ла группа ленинградских спе
циалистов во главе с про
фессором П. Комоховым. А 
технологию изготовления 
разработали заведующий ла
бораторией НИИстромпроект 
Миипромстройматериалов Уз
бекской ССР М .. Борисов и 
старший научный сотрудник 
А. Ткаченко.

...Было решено устроить 
«состязание» между Л-1 и 
добавкой «консеив», изго
товленной в «Фескон ой». 
Результат несколько обеску
ражил руководство и специ
алистов частной фирмы. Бес-

фирма «Фескон ой» оказалась  перед выбором.
во которой Михаил Евгенье
вич и увез в Ташкент. Ины
ми словами, ради того, что
бы не потерять связь с нуж
ным специалистом, фирма

пристрастное, исследование 
показало, что Л-1 значитель
но превосходит по качеству 
«консеив». Это означало, 
что фирма — таковы зако
ны конкуренции — должна 
снять с производства проиг
равшую продукцию. Данные 
экспертизы были немедлен
но отправлены в Хельсинки, 

.в центр научно - техничес
ких достижений по строите
льным материалам, являю
щийся разработчиком всех 
технологий для отрасли.

«Фескон ой» оказалась 
перед выбором: если подпи
сать контракт на изготовле
ние Л-1, то нужно расторг
нуть отношения с центром. 
Тем не менее М. Борисов 
был приглашен фирмой для 
переговоров. Речь шла о во
зможности создания в Фин
ляндии совместного пред
приятия, которое работало 
бы по новой технологии.

В финской столице отреа
гировали так: не хотите 
«консеив» — возьмите до
бавку «СП-микро». В январе 
этого года были вновь про
ведены сравнительные испы
тания. И опять добавка Л-1 
оказалась на высоте. «Фес
кон ой» погрузилась в раз
думья. В итоге был найден 
компромиссный вариант: 
Борисову предложили улуч
шить качество добавки «СП- 
микро», нокоторое количест-

пошла на разглашение про
мышленного секрета.

Месяц потребовалось Бо
рисову для того, чтобы улуч
шить рецептуру «СП-микро». 
Это позволило почти вдвое 
увеличить прочность бетона 
с финской добавкой. В «Фес
кон ой» окончательно убеди
лись, что имеют дело с неор
динарным явлением. Неско
лько продвинулось решение 
вопроса о создании совмест
ного предприятия.

Интерес финнов к разра
ботке не остался незамечен
ным со стороны ленинград
ской ассоциации, единствен
ной в стране, занимающей
ся экспортом науки. Вскоре 
М. Борисов получил офици
альное письмо, сообщавшее, 
что «вопрос о приеме ваше
го предприятия в члены ас
социации решен положитель
но». Правда, в правом верх
нем углу, где обычно указы
вается адресат, оставлено 
свободное пространство. Это 
означает; важно не то, под 
чьей крышей вы намерены 
работать, важны ваши идеи 
и талант.

Дело в том, что, по при
знанию М. Борисова, он со
бирается оставить НИИстром

проект, чтобы создать свой 
центр, который самостояте
льно будет заниматься эф
фективными разработками в 
области технологии бетона.

В довершение следует за
метить, что в Узбекистане 
разработка ученых пока не 
нашла достаточно широкого 
применения. Хотя известно, 
что использование добавки 
Л-1 значительно улучшает 
качество бетонных конструк
ций, снижает расход цемента 
на 12— 15 процентов, дает 
экономический эффект в 2,5 
рубля на один кубометр бе
тона. Перспективную техно
логию взяли на вооружение 
всего несколько домостро
ительных комбинатов, но и 
на них к ней зачастую отно
сятся довольно прохладно. 
Например, на ташкентском 
гиганте — ДСК-3 добавку 
применяли лишь до тех пор, 
пока не кончилось сырье. 
Что стоило связаться с Ар
хангельском, где с радостью 
готовы освободиться от отхо
дов целлюлозно - бумажной 
промышленности, равно как 
и в Самарканде, близ кото
рого валом лежит другой 
компонент добавки — фос- 
фогипс. Проще оказалось ве
рнуться к милой старине, не 
думая о пользе и цене. Ка
кой уж тут прогресс?

М. ГАРБУЗЕНКО. 
корр. УзТАГ.



МЕЖДУНАРОДНАЯ ИНФОРМАЦИЯ

Из последних 
сообщений:

ф  САН-ФРАНЦИСКО
Соедин«нные Штаты, начм- 

ная с ■осирасенья, рагуля̂ н̂о 
будут направлять свои воеино- 
транспортиыа самолеты с про- 
довольетвнам, одеялами и 
одаждой в ра^ои Северного 
Ирака для оказания гуманитар
ной помощи курдским повстан
цам.

«Человеческая трагедия, 
развертывающаяся в самом 
Ираке и вокруг него, требует 
немедленных широкомасштаб
ных действий», — заявил аме
риканский президент.

По словам главы Белого до
ма, США выделят из фонда по 
оказанию срочной помощи бе
женцам и эмигрантам 10 млн. 
долларов для поддержания 
курдов. «Начиная с этого во
скресенья, американские воен- 
но - транспортные самолеты 
будут летать над территорией 
Северного Ирака и сбрасы
вать продовольствие, одея
ла, одежду, палатки для бе
женцев, пострадавших в ре
зультата сложившейся там си
туации».

#  КАИР

Более 250 тысяч курдов пе
решли к настоящему времени 
иракско - турецкую границу, 
сообщило агентство МЕНА ее 
ссылкой на заявление предста* 
витепя правительства Анкары.

По его словам, Турция в 
ближайшие дни ожидает по 
меньшей мере еще 150 тысяч 
беженцев из Ирака. Предста
витель отметил, что, несмотря 
на официальное объявление о 
закрытии турецко - иракской 
границы, сотни иракских кур
дов ежедневно прибывают на 
территорию Турции.

В О С В О Б О Ж Д Е Н Н О М  КУВЕЙТЕ
А  Разрушений в кувейтской столиц* много, но горизонты 

за ними закрыты клубами черного дыма с горящих неф
тяных месторождений.

А  Участник кувейтского сопротивления, фотокорреспон
дент из газеты «Аль-Кабас» Хусейн Абдель Рахман, скры
вавшийся от оккупационных властей под иорданским и ирак
ским паспортами. Сделанные нм фотографии о  злодействах 
оккупантов в Кувейте обошли мировую печать. «Вы — Со
ветский Союз — нем очень помогли», — сказал X . Абдель 
Рахман корреспонденту ТАСС.

Фото в. ЛЕБЕДЕВА.
(ТАСС).

«Почему мне не нравится 
экстремистская оппозиция»

Постараемся сначала отве
тить на вопрос: что же собой 
представляет «экстремистская 
оппозиция»? Ее, конечно, не 
следует смешивать с оппози
цией, как таковой, включаю
щей и политические группи
ровки, и отдельных людей, 
которые ведут разумную стра
тегию борьбы в рамках все
общих правил игры по «кор
ректировке» и «контролирова
нию» парламентского боль
шинства. Напротив, экстреми- 
стекая оппозиция как раз на
рушает эти правила, одинако
вые во всех зрелых демокра
тических обществах, разыгры
вая балканский спектакль ре
бяческого анархизма.

Состав экстремистской оппо
зиции на протяжении времени 
менялся. Ее выход на сцену в 
январе 1990 года ознаменован 
участием «троицы» историче
ских партий, которые окрести
ли «истерическими» имен
но в силу заявленного ими 
неистового радикализма. Эс
тафету подхватили Группа за 
социальные диалог (ГСД) и 
масса различных партий, лиг 
“ **’*п®"‘'тичвеких» организа
ций. Апогеем их манифеста- 

стала Университетская 
площадь и события 13 июня. 
Теперь на верху пирамиды 
оказались Гражданский альянс, 
детище ГСД, общество «Тими- 
шоврз», Лига студентов, руко
водство некоторых профсо- 

промонархические
группировки и т. д. То есть, 
судя по всем внешним приз
накам, эта сила представляет
ся довольно плотной.

На самом же деле при бо- 
"  ® • ” *'***тельном рассмот- 
Р в Структуре экстремист
ской оппозиции можно разли- 
‘"'ть три слоя:

зуемый1 -7  «неполитическими», 
«интеллек: 

организациями,
л и т и ч Г с к ” • *■*****• *"®* нейтральных». Это
, . ' 7 ' Р * ‘нДанский альянс, Ли-

вещество «Ти-
21 ДекГл ^ "® ‘*««чня «17— 

декабря» и т. д. Внешне
они не претен- 

власть и якобы выра
жают чаяния «большинства» 
граждан.

2. Внутр»н„„й слой — он 
пр дставлен скрытыми сила-

' “ " ' ' • ' ‘•'ощими политиче-
иений ОТ уличных вол-
н , то есть партиями, кото- 
'’ м  на выборах 20
ждать терпения

- .V  ^«тремясь захватить 
аыборош». Эти

" о й  ап** парламент-

стианской ■ (*ри-
“ демократической)

Г  “  Экологичес-
^•‘'****нием Румынии —

венногГ государст-
ченной и ""Р'^орота, наме- 

декабрь 1990 года,
■ ту коалицию'

тиЗ» к демокра
тии», которая публично, уста
ми своего лидера Раду Кым- 
пяну (■ интервью радио
станции Би-би-си) признало, 
что имеет в виду государст
венный переворот.

ПРЕДЛАГАЕМ ВНИМА
НИЮ ЧНТАТЕЛЕИ СТАТЬЮ 
РУМЫНСКОГО ЖУРНАЛИ
СТА ТУДОРЛ БЭЛТЯНУ О 
ВНЕПАРЛАМЕНТСКОЙ ОП
ПОЗИЦИИ В СРР. ОПУБЛИ
КОВАННУЮ В ГАЗЕТЕ 
«ХЗЬ», ОРГАНЕ ПРАВЯЩЕЙ 
ПАРТИИ — ФРОНТА НАЦИ- 
ОН/\ЛЬНОГО СПАСЕНИЯ 
(ФНС). СТАТЬЯ ПЕРЕПЕЧА
ТЫВАЕТСЯ С НЕКОТОРЫ
МИ СОКРАЩЕНИЯМИ.

3. Глубинный слой, который, 
разумеется, более всего скрыт,
и, судя по всему, составлен 
из тех внешних сил, которые 
заинтересованы либо в сох
ранении дестабилизирующей 
напряженности в политической 
жизни Румынии, либо в устра
нении нынешнего руководства 
и захвате власти. Эти силы, 
несомненно, были главными 
спонсорами уличных волнений 
и многочисленных очевидных 
попыток государственного пе
реворота (правда, закончив
шихся так же плачевно, как 
и предвыборная кампания 
«НЦП — X. д.» или попытки 
«ввоза» в страну короля).

Конечно, все это не означа
ет, что экстремистская оппо
зиция имеет форму последо
вательного и солидно органи
зованного движения. Напротив, 
не знаем, по какой причине 
все обстояло как раз наобо
рот. Но бесспорно, что за ку
лисами ее относительно хао
тических действий все эти 
три слоя постоянно взаимо
действовали.

Что касается стратегии эк
стремистской оппозиции, то 
суть ее с самого начала состо
яла в насильственном «устра
нении ФНС» с политической 
арены с тем, чтобы оставить 
исторические партии без ре
ального соперника. Данная 
стратегическая цель была обо
значена еще в конце декабря
1989 года в письме, направ
ленном в страну из лондон
ской канцелярии господина 
Иона Рациу.** Эти планы стали- 
очевидными одновременно с 
осуществлением первой по
пытки переворота 28 января
1990 года. Агрессивная мане
ра, организация «улицы» я 
традициях «исторических 
партий» характеризовали 
весь последующий период — 
известные события ■ феврале, 
затем «Университетскую пло
щадь» и «13 июня». Во всей 
этой авантюре присутствие 
экс-короля если не наблюда
лось воочию, то 10 всяком 
случае угадывалось. Начиная 
с осени, однако, вещи прояс
нились; экстремистская оппо

* Председатель Национал-
либеральной партии.

Президент Всемирной ли
ги румын, один из трех 
кандидатов на пост прези
дента Румынии, ныне ли
дер фракции НЦП — X. д. 
в сенате.

зиция выступала без обиняков 
под лозунгами восстановле
ния монархии; параллельно 
ставилась цель полного сме
щения нынешнего руководства 
«под давлением улицы». Не
избежные трудности, связан
ные с реформой, а также 
ошибки правительства были 
тут же П0ДН1ГГЫ на щит и 
обращены против «властей». 
Благодаря такой тактике и 
главным о^азом  стимулируя 
крупные забастовки и пропа
ганду за рубежом, экстреми
стская оппозиция стала одним 
из самых мощных тормозов 
для осуществления меропри
ятий переходного характера, 
начатых правительством.

Почему мне не нравится эта 
экстремистская оппозиция? По 
многим причинам, но в пер
вую очередь по принципиаль
ной; в то время как каждая 
демократия нуждается в оп
позиции, экстремистская оп
позиция представляла собой 
постоянную угрозу для прог
ресса, Мне претит ее экстре
мизм, который является наив- 

. ным экстремизмом — наив
ным и потому более опасным, 
ибо чем наивнее человеческий 
поступок, тем он более слеп. 
Истеричное поведение, возве
денное в ранг групповой по
литики, — это как раз то, что 
напугало «рядового человека», 
предпочитающего тишину и 
спокойствие, то есть нормаль
ное поведение. Бесконечные 
уличные волнения, угрозы, рас
правы (например, по отноше
нию к Иону Илиеску, к не
скольким миллионам бывших 
членов партии), нетерпимость, 
явная жажда мщения, безо
бразные всплески ненависти— 
вот лишь некоторые утончен
ные политические инструмен
ты, к которым прибегает эк
стремистская оппозиция и 
которые объясняют и хруп
кость этого движения. Конеч
но, они называют себя «про
тивниками насилия», но вся
кий раз, когда они появляют
ся на людях, они ведут себя 
открыто агрессивно. А потом 
как ни в чем не бывало отри
цают свою агрессивность, ут
верждая, что на самом деле 
виновата рука «провокаторов, 
подосланных властями». По
добное политическое цирковое 
представление было бы не
естественным в условиях ЦИ-. 
вилизованной демократии, но 
у нас, начинающих, считается, 
что сойдет и так. Более того 
«интеллектуальная - элита» 
(ГСД), которая должна была 
бы поставлять первопроход
цев для освоения Это го  нехо
женого пути, выдает за 
истину фарисейскую идею о

том, что демократия как раз
и должна выглядеть таким

образом...
Политический дилетантизм, 

претензии на исключитель
ность, неспособность к само
критике — вот последний на
бор причин, по которым меня 
не привлекает экстремистская 
оппозиция, оппозиция, кото

рая, несмотря на все свои 
неудачи, не перестает удив

лять нас снова.

БУХАРЕСТ,
|ИАН).

Из последних 
сообщений:

0  САНТЬЯГО
«Факт, который ныне стал 

реальностью: чилийские пред
приниматели открывают для 
себя новые рынки, новые воз
можности установления пря
мых торговых отношений со 
странами Восточной Европы и 
Советским Союзом». Этими 
словами начал свое выступ
ление в отеле «Каррера» чи
лийской столицы президент 
банка «Консепсон» Мануэль 
Фелию. Он выступил в пятни
цу на закрытии первой совет- 
ско - чилийской встречи де
ловых людей. Для участия в 
налаживании контактов с 
чилийскими партнерами, пре
рванных после военного пере
ворота 1973 года, ознаколлле- 
ния с экономической ситуаци
ей 8 Чили находилась большая 
группа советских экономис
тов, предпринимателей, ди
ректоров фирм и акционерных 
обществ, получивших право 
прямого выхода на зарубеж
ные рынки, возглавляемая за
местителем министра внешне
экономических связей СССР
В, Н, Бурмистровым,

ф  ВАШИНГТОН
Представитель иракской оп

позиции Ахмед Челяби приз
вал администрацию США рас
следовать сообщения о том, 
что правительственные войска 
Ирака применяют химическое 
оружие против гражданского 
населения для подавления вы
ступлений против нынешнего 
режима.

Существуют свидетельства, 
заявил он в опубликованном в 
пятницу в интервью газете 
«Вашингтон пост», что боевые 
отравляющие вещества были 
применены по крайней мере в 
городе Кербела, По его сло
вам, американские военные 
перехватили переданные по 
радио слова иракского коман
дира о том, что ему «приказа
но применить» «специальное 
оружие», Челяби отметил, что 
«наиболее ясным свидетельст
вом» применения химического 
оружия являются данные на
ходящегося сейчас в распоря
жении американских войск 
иракского врача, который зая
вил, что он оказывал меди
цинскую помощь примерно 
120 людям, у которых были 
обнаружены признаки отрав
ления нервно - паралитичес
ким газом.

#  ВАРШАВА
Польша выступает за сохра

нение территориальной цело
стности Ирака, говорится в 
распространенном здесь заяв
лении министре иностранных 
дел К. Скубишевского. Одно
временно Польша с глубоким 
беспокойством и возмущением 
воспринимает репрессии ирак
ских властей против граждан
ского населения, особенно 
иракских курдов. Польша осу
ждает акты геноцида и другие 
преступления в отношении 
курдов, Польша высказывает
ся за организацию широкой 
помощи курдам в Ираке и 
курдским беженцам.

СТАСС).

К о р а б л ь  

«экономической свободы»
в последнее время корабль 

венгерской экономики все си
льнее раскачивался в штормо
вом океане накапливавшихся 
проблем, И многие экономи
сты задавались вопросом; а 
действительно ли этот ко
рабль идет по намеченному 
курсу или же его несет по 
воле волн,,. Ответ не прост. 
Впрочем, как полагают, эко
номическая обстановка пока 
управляема.

Недавно венгерское прави
тельство одобрило новую
4-летнюю программу стаби
лизации экономики. Местные 
обозреватели тотчас окрестили 
ее «программой экономиче
ской свободы». По их мнению, 
она создает условия для борь
бы с инфляцией и массовой 
безработицей, содействует ак
тивизации экономики и посте
пенному погашению внешней 
задолженности,

А тревожиться есть из-за 
чего. По утверждению мини
стра финансов М, Купа, вен
герскую экономику ныне ха
рактеризует высокий уровень 
инфляции и безработицы, В 
январе значительно повыси
лись цены на хлеб, молоко, та
рифы на проезд в городском 
транспорте, на телефонные 
разговоры. Кроме того, либе
рализованы цены на бензин, 
что привело к его моменталь
ному вздорожанию почти на
20 процентов. Правда, уверя
ют, что эти меры в перспек
тиве послужат обузданию ро
ста инфляции. Но этому здесь, 
кажется, мало верят. Ибо в 
минувшем году розничные 
цены подскочили на 30 про
центов, а в нынешнем — 
уровень инфляции, как ожи
дают, может составить про
центов 35. Словом, предстоит 
более значительное по срав
нению с прошлым годом паде
ние уровня жизни. Реальным 
считают повышение зарплаты 
в среднем на 20 процентов, 
что для многих категорий тру
дящихся явно недостаточно. 
Особенно тяжело придется 
многодетным семьям и пенсио
нерам.

Особенно пугающим стано
вится положение с безработи
цей. В январе ею было охва
чено уже сто тысяч человек. 
Венгерское ведомство по воп
росам труда предсказывает, 
что к концу 1991 года в стране 
может оказаться 200 —. 250 
тысяч лишних рабочих рук. По 
менее оптимистичным прогноз 
зам, безработными могут стать 
до полумиллиона человек. 
Вступающий в силу закон о 
банкротстве еще больше под
талкивает к сокращению шта
тов предприятия, которые дол
гое время были нерентабель
ными, А таких в Венгрии не
мало.

Впрочем, обеспокоенности 
предостаточно не только у

местных, но и зарубежных 
предпринимателей. Послед
ние не торопятся вкладывать 
крупные капиталы в венгер
скую экономику, полагая, 
здесь пока что куда больше 
риска прогореть, чем гарантий 
успеха,

буквально «холодным ду
шем» для многих политиков и 
экономистов явилась проведен
ная в конце октября минувше
го года забастовка таксистов. 
Успех и сила этого мероприя
тия, считает видный экономист 
Аттила Ага, невольно влияет 
на организаторов и участни
ков новых выступлений раз
личных категорий трудящихся. 
И нынешний год начался с 
двухчасовой предупредитель
ной забастовки машинистов 
локомотивов, С тех пор вы
ступления не прекращаются; 
время от времени демонстра
ции у парламента устраивают 
отдельные профессиональные 
группы. Например, в конце ян
варя на улицы многих горо
дов вышли крестьяне, которые 
были недовольны низкими за
купочными ценами на молоко.

Нельзя сказать, что венгер
ские политики и экономисты 
не видят опасности надвигаю
щегося хаоса. Об этом гово
рят в печати депутаты от 
различных парламентских пар
тий, Так, представитель Союза 
свободных демократов П. Хак 
определяет обстановку как 
«углубляющийся политический 
и экономический кризис».

Премьер-министр Йожеф 
Антал, характеризуя сложив
шуюся в стране ситуацию, за
явил, что в Венгрии уже соз
дана жизнеспособная система 
демократических политических 
институтов, заложены основы 
рыночной экономики. Одна
ко достижение поставленных 
целей зависит от того, будет 
ли способен венгерский на
род выдержать «сопутствую
щие преобразованиям социаль
ные тяготы».

Экономические проблемы 
сегодня находятся в центре 
внимания венгерского руко
водства, Об этом свидетельст
вует ряд недавно состоявших
ся совещаний с привлечением 
ведущих специалистов.

На заседании президиума 
Союза предпринимателей, в 
работе которого принимал 
участие президент ВР Арпад 
Генц, была выработана про
грамма «преодоления послед
ствий развития макроэкономи
ки» в стране. Была отмечена 
необходимость создания уже 
в этом году соответствующих 
условий для замены старой 
экономической системы и фор
мирования рыночной экономи
ки. Это важно, как подчерки
валось, для того, чтобы за
рубежные инвеститоры могли 
бы видеть, что в Венгрии за 
сменой политического режи

ма следует смена и экономи
ческих структур.

Новая экономическая про
грамма схематично выглядит 
следующим образом; 1991 год
— перегруппировка сил, рас
ширение приватизации и ста
билизации экономики; 1992 
год — реализация системы ан
тиинфляционных мер; 1993 год
— осуществление конвертируе
мости форинта; 1994 год — 
интеграция страны в европей
ские экономические структуры. 
И, наконец, вступление Венг
рии в ЕЭС намечается на 1996 
год.

На состоявшемся в Шиофоке 
форуме по вопросам внешней 
торговли речь шла, в частно
сти, о состоянии советско-вен
герских торговых связей. Ми
нистр промышленности и тор
говли Венгрии А. П. Бод за
явил, что неплатежеспособ
ность советских заказчиков 
становится более опасной для 
большинства венгерских пред
приятий. В то же время он 
подчеркнул, что Советски>( 
Союз нуждается в венгерской 
продукции и Венгрии не сле
довало бы уходить с огром
ного советского рынка. По 
мнению министра, оживлению 
торговли способствовала бы 
отмена запрета на бартерные 
сделки.

Вместе с тем Венгрия акти
визирует свое участие на аль
тернативных рынках. Высту
пая недавно в Вене на встре
че министров по внешнеэко
номическим связям стран Во
сточной Европы и Латинской 
Америки, венгерский министр 
Бела Кадар заявил, что вслед
ствие развала СЭВ государства 
Восточной Европы в настоя
щее время ищут новых по
ставщиков сырья и что место 
советских партнеров в этом 
регионе могут занять латино
американские страны.

Однако в эти же дни в од
ном из комментариев газеты 
«Непсабадшаг» указывалось 
на «жизненную важность» для 
Венгрии развития связей с 
СССР. Руководствуясь нацио
нальной гордостью, говорилось 
в комментарии, не следует 
забывать, что венгерская эко
номика более нуждается в со
ветской, чем наоборот.

В самом деле, обновленный 
Советский Союз и Венгрия не 
перестанут быт^. .  ближайшими 
соседями и хотя бы в силу 
этого торгово - экономическое 
сотрудничество между нашими 
странами, можно надеяться, 
все же не иссякнет. Кораблям 
экономики двух государств 
сейчас приходится нелегко, но 
плыть к намеченным целям 
все-такй нужно — на паралле
льных курсах рыночной эко
номики,

Ю. БАРАНОВ. 
|ИАН|.

БУДАПЕШТ.

КАК ПРОЛОЖИТЬ ДОРОГУ К РЫНКУ
Своей точкой зрения 
тия делится известный 
МАРСИ.

на происходящие в СССР собы- 
американский бизнесмен Питер

На дворе весна 1991 года. 
Советский Союз охвачен вну
триполитической борьбой та
кого размаха и многообразия 
форм, что асе нормальные 
функции правительства не вы
полняются, Достаточно взгля
нуть на многочисленные проб
лемы, стоящие перед наро
дом; дефицит продовольствия, 
жилья, товаров и всего того, 
что необходимо людям прос
то для выживания. Хаос рас
ширяется и углубляется, а 
экономика продолжает разва
ливаться.

Иностранных инвестиций, 
столь необходимых для созда
ния современной экономиче
ской структуры в СССР, в 
нынешних условиях может и 
не быть. Это и понятно. С кем 
в этой стране можно иметь 
дело и насколько надежными 
окажутся обещания и соглаше
ния советских партнеров че

рез шесть недель или — 
шесть месяцев? Но неудовлет
воренность и разочарованность 
иностранных компаний, имею
щих дело с различными 
министрами и министерст
вами, не идут ни в какие 
сравнения с теми лишениями, 
которые выпали на долю со- 

-ветских людей. Поэтому, на 
мой взгляд, настало время ос
тавить в стороне личные амби
ции и политические догмы и 
сконцентрировать асе внимание 
на болезнях промышленности 
и сельского хозяйства.

Сегодня между центральным 
правительством и республика
ми идет борьба за власть. Но 
республики, пожелавшие встать 
на путь полной независимос
ти, должны осознавать всю 
полноту ответственности, кото
рую на себя при этом берут. 
В любой республике недопу
стима никакая дискриминация 
в отношении лиц другой наци

ональности, кто на законных 
основаниях работает или жи
вет в ней. Таков главный за
кон в - демократических стра
нах Запада, Стать суверен
ным государством означает 
не только заполучить приви
легии, но и принять на себя 
определенные обязательства.

Исторический опыт свиде
тельствует, что государства, 
возникшие на почве национа
листического рвения, испыты
вают огромные экономичес
кие и финансовые трудности, 
И как результат они зависимы 
от иностранных государств. 
Однако это не означает, что 
внутри конфедерации каждая 
суверенная республика не 
может иметь свою собствен
ную форму правления и эко
номическую структуру. Прек
расный пример тому — ЕЭС, 
где консервативные и социали. 
стические правительства сосу
ществуют в рамках одного 
экономического союза на доб
ровольных началах.

Возвращаясь к сегодняш

ним трагическим событиям в 
Советском Союзе, необходимо 
сказать, что надеяться на 
лучшее можно только в том 
случае, если те, кто находится 
у власти, признают абсолют
ную необходимость коренных 
перемен. Это непреложный 
факт. Советские политики мо
гут продолжать спорить о до
стоинствах своей собственной 
философии, но они не должны 
забывать, что людям нужно 
есть. Как только появится до
статочное количество продо
вольствия, может быть, и ди
скуссии примут более разум
ный характер. Нельзя разре
зать пирог, которого нет. 
Как американец, много раз 
бывавший в Советском Союзе, 
я могу только сказать, что мы 
готовы предоставить свою по
мощь и работать с вами. Ник
то, поверьте мне, не хочет ви
деть вашу страну в состоянии 
хаоса, неразберихи и безу
мия, и такую точку зрения 
разделяют 250 миллионов аме
риканцев,

(ИАН1.

Защиту от всех видов «ком
пьютерного вируса» — блужда
ющих самовоспроизводящих- 
ся программ, поражающих 
сети ЭВМ и персональные 
компьютеры, обеспечивает 
«вакцина» фирмы «Лонро». 
Как заявил представитель то
кийского отделения этой ан
глийской компании, програм
ма, блокирующая проникно
вение в ЭВМ известных на 
сегодняшний день 183 штам
мов «компьютерной лихорад
ки», появится в продаже в 
конце нынешнего месяца. Ее 
стоимость —- 98 тысяч иен 
(около 667 долларов США). 
«Лонре» планирует реализовать 
универсальную «вакцину» вме
сте с программой, безошибоч
но определяющей вид «ком
пьютерного вируса».

Казалось бы, ничего страш
ного, если в книге допущена 
небольшая опечатка. Но фран
цузское издательство «Ла- 
русс» приняло решение изъ
ять из продажи 180 тысяч эк
земпляров последнего издания 
толкового словаря «Малый ла- 
русс» вовсе не из желания 
поддержать высокий престиж 
фирмы.

Дело в том, что из-за «ма
ленькой технической ошибки» 
в таблице на 203 странице из
дания в разряд безопасных 
были зачислены грибы, упот
ребление которых в пищу не
избежно заканчивается смер
тельным исходом.

Обеспокоенное письмами 
читателей, уже успевших при
обрести новый словарь, изда
тельство объявило о прекра
щении его продажи и обрати
лось к покупателям с прось
бой вернуть словари в книж
ные магазины, где они были 
приобретены. Взамен «Ларусс» 
обещает в кратчайшие сроки 
предоставить исправленный 
«безопасный ■ариант».

' т р е б у ю т с я

ВОРЫ,
ГРАРИТЕЛИ,
М ОШ ЕННИКИ

«На хорошо оплачиваемую 
работу требуются... преступни
ки со стажем». Такое объяв
ление, правда, в устной форме 
и только узкому кругу дове
ренных лиц, дал владелец 
мелкой египетской туристиче
ской фирмы.

Дело в том, что честные со
граждане стали серьезной уг
розой его весьма прибыльно
му бизнесу, который к туриз
му имел весьма отдаленное 
отношение. Ведь «фирма» спе
циализировалась на оформле
нии (за солидное вознаграж
дение) контрактов для рабо
ты за границей. В общем-то 
махинации, связанные с по
добного рода контрактами, в 
Египте весьма распростране
ны. И все же упомянутый 
бизнесмен явно выделялся 
среди своих собратьев - мо
шенников размахом — мень
ше чем за год ему удалось 
обобрать жаждущих выехать 
на заработки более чем на 
100 тысяч фунтов.

Рис. И. МУРОМЦЕВОЙ.

КОГДА РОДИТСЯ МИЛЛИАРДНЫЙ ИНДИЕЦ?
С конца февраля в Индии 

проводится очередная пе
репись населения. Эта огром
ная по масштабам и довольно 
кропотливая работа продлит
ся белее одного месяца. Прив
лечено около полутора мил
лионов специально подготов
ленных учетчиков, большей 
частью школьные учителя и 
студенты. Каждому из них 
предстоит обойти с опросным 
листом 200 семей а городах или 
250 семей в сельских районах. 
Наряду с этим для координа
ции работы, сбора и обработ
ки на новейших компьютерах 
получаемых данных привлече 
но еще около 300 тысяч госу
дарственных служащих. Ожи
дается, что предварительные 
результаты анкетирования бу
дут известны к середине мар-

По оценкам генерального 
регистратора Индии, специаль
ного уполномоченного по ны
нешней переписи А, Р. Нанда,

численность населения Сфа- 
ны должна составить порядка 
837—865 миллионов человек. 
По этому показателю Индия 
продолжает занимать второе 
место в мире после Китая,

По мнению специалистов, в 
последнее время усилилась 
тенденция роста индустриаль
ных центров, вокруг которых 
бывшие деревни довольно бы
стро превращаются в город
ские поселения, сохраняя в то 
же время во многом деревен
ский уклад жизни и близкую 
к нему инфраструктуру.

Наряду с этим продолжаю 
щийся рост крупнейших индий
ских городов, в первую оче
редь Бомбея, Калькутты и Де
ли, ведет к поглощению рас
положенных в округе поселков 
и деревень. Как полагают, ре
зультаты переписи дадут ос
нования утвердить за Калькут
той и Бомбеем статус мегапо
лисов, ■ которых число жите
лей превышает 10-миллионную 
отметку.

Как отметил в беседе с жур
налистами А, Р. Нанда, прово
димое мероприятие даст воз
можность проанализировать 
состав населения по национа
льному, религиозному, языко
вому признакам, определить 
отношение индийцев к про
должающей еще играть замет
ную роль системе деления об
щества на касты.

Впервые намечается полу
чить более точную картину 
трудовой занятости женского 
населения страны. По инициа
тиве министерства обороны 
будет проводиться регистра
ция бывших военнослужащих, 
в том числе получающих 
пенсии.

Для экспертов, осущесталя- 
ющих программу по планиро
ванию рождаемости, перепись 
предоставит дополнительные 
данные о динамике роста на
селения. Демографический 
«взрыв» в республике Отра

жает сегодня такая статистика; 
каждые две секунды в стране 
рождается ребенок, за сутки 
рождается около 40 тысяч де
тей, а за год население Индии 
увеличивается на 17 миллио
нов человек. Если такие темпы 
роста населения сохранятся, 
то к концу столетия оно до
стигнет 960 миллионов, а к 
2025 году — 1 млрд. 445 мил
лионов. I

Начав в 1952 году первой 
среди развивающихся стран 
осуществлять государственную 
программу ограничения рож
даемости, Индия пока не смог
ла добиться в этом направле
нии ощутимых результатов. По 
мнению специалистов, сегодня 
это продолжает оставаться ос
новным тормозом при осуще
ствлении планов подъема эко
номики и реализации социа
льных программ, в Том числе 
ликвидации безработицы и 
массовой неграмотности, раз
вития жилищногб строительст

ва, улучшения медицинского 
обслуживания. Эксперты счи
тают, что сейчас необходимо 

' сосредоточить усилия на 
разъяснительной работе, преж
де всего среди женского на
селения, превратить програм
му планирования семьи в 
«общенародное движение».

Результаты переписи имеют 
важное значение для разра
ботки программы социально- 
экономического развития стра
ны, В анкеты включены воп
росы, позволяющие искать 
подходы к решению целого 
комплекса проблем: о состоя
нии жилья, обеспеченности 
питьевой водой, уровне гра
мотности семьи, об источниках 
заработка анкетируемых, ис
пользуемом В быту топливе, 
наличии собственного дома 
или участка земли и ряд 
других вопросов.

ДЕЛИ.

А. Ж ЕЛЕЗНОВ.
1ИАН).



В Музее изобразительных 
искусен Узбекистана откры
лась 4-я республиканская яы- 
стаяка скульптуры. В экспози
ции предстаялено более 80 
работ аятороя из Ташкента, 
Самарканда, Бухары, Нукуса, 
Ферганы. Пластические ком

позиции, яыполненные я кам
не, дереяе, шамоте, металле, 
яяодят зрителя я мир нетра
диционных форм яыражения 
философских проблем, где 
поиск образного решения 
идет на яысоком эмоциональ
ном урояне. Экспозиция дает 
праяо гояорить о создании уз

бекской самобытной школы 
скульптуры.

На снимке: на ■ыставке. Пв< 
ред композицией ташкентско
го скульптора Виталия Гамба- 
рова «Чаепитие ■ Чернобыле».

Фото с. ВЕЛИЧКИНА, 
1УЗТАГ1.

ДНЕВНИК ИСКУССТВ

ЗВУЧАТ ШЕДЕВРЫ 
ДУХОВНОЙ МУЗЫКИ

5 апреля (по традиции пра- 
яослаяной церкяи я страстную 
пятницу) я храмах и концерт
ных залах зяучали произаеде- 
ния духояной музыки. С не
которыми из ее шедеяроя поз
накомил ташкентцея и сту
денческий хор нашей консер- 
яаторин.

Концерту предшестяояала 
экскурсия по страницам бога
тейшего наследия, остаяленно- 
га  нам Бортнянскнм и Чай- 
кояскнм, Рахманинояым и Гре- 
чанинояым, другими компози
торами. Преподаяатель Таш
кентской консеряатории Ма
рина Артишеяская рассказала, 
что сейчас, наконец, после де
сятилетий негласного запрета 
открылся доступ к произяеде- 
ниям отечестяенной музыки, 
ядохнояленным сюжетами Ста
рого и Нояого заяетоя. Вот и 
студенческий хор с помощью 
сяоего руководителя, профес
сора консеряатории А. Б. Ва-

"прибо;;г ДЛЯ

«Медаппаратура-91»
— международная 
выставка с таким 
названием, в которой 
примут участие около 
90 советских
и зарубежных фирм, 
откроется
в павильонах ВДНХ 
Узбекской ССР 
12 апреля.

Тематическое содержа: 
ние выставки включает 
разделы; диагностиче
ская, терапевтическая, 
рентгенорадиологичес к а я  
аппаратура. аппаратура 
для диагностических ис
следований, аппаратура 
для хирургии, временного 
замещения функций ор
ганов отделений реанима
ции, физиотерапевтичес
кие аппараты, электрости 
муляторы 
клинико - диагностиче
ских, санитарно - эпиде
миологических служб, оф
тальмологическое обору
дование, стоматологичес
кий инструментарий.

Наибольшее число за
рубежных фирм — из 
ФРГ, Австрии, Японии. 
Советскую экспозицию на 
выставке представляют 
более 30 предприятий, ор
ганизаций, научно-произ
водственных объединений, 
среди которых совместное 
советско - швейцарское 
предприятие «Диаплюс», 
советско-австрийское СП 
«Балтик-Амадеуо, со
ветско-венгерское СП 
«Микромед».

По оценке специали
стов, эта крупнейшая по 
своему представительству 
выставка медицинской ап
паратуры должна стать 
важным импульсом в 
развитии сотрудничества 
срветских медицинских 
организаций и, в частно
сти, Минздрава нашей 
республики с зарубежны
ми фирмами.

— Я получаю 
несколько газет, — 
делится
преподавательница 
ТашГУ А. Исраилова.
— Прибавьте к этому 
журналы «Знамя», 
«Октябрь», «Звезда 
Востока*. А ведь надо 
еще читать книги, 
готовиться к лекциям.
В связи с этим я все 
чаще прислушиваюсь

к разговорам о том, что 
можно научиться 
читать намного 
быстрее. Но меня 
одолевают сомнения, 
не обман ли это? Не 
пустая ли трата 
времени?

В правлении общества 
«Знание», организовав 
т е м  курс «Читаю и пишу 
быстро», нам сообщили; 
почти все, кто занимает
ся по новой системе, 
удовлетворены ее резуль
татами, В основном это 
ученые, педагоги, студен 
ты и даже школьники. В 
основу занятий положена 
методика быстрого чте
ния, разработанная О. А. 
Андреевым и Л. Н. Хро
мовым. Она строится на 
укреплении памяти и раз
витии внимания. В 
комплекс занятий входит 
изучение стенографии. 
Курсы «Читаю и п и ш у  
быстро» получили «доб
ро» самых авторитетных 
организаций, в том числе 
Ассоциации практических 
психологов Узбекистана,

шей и деяушек — студентоя 
яокально .  хорояого факуль
тета консеряатории. Они и 
раньше яключали я сяои про
граммы произяедения религи
озной музыки. На этот раз я 
концерте прозяучала я осно- 
яном русская классика, я том 
числе «Легенда» и «Херуяим- 
ская» Чайкояского, «Хорояой 
концерт» Бортнянского. Были 
исполнены также Месса ре 
мажор Моцарта, «Элегия» Р, 
Вильданояа,

И еще об одном. Концерт 
состоялся я Государственном 
музее искусстя УзССР. Почему 
я музее? Вот уже яторой год 
этот культурный центр испо
льзует еще и такие средстяа 
приобщения людей к прекрас
ному, Тем более, что есть 
добрый пример — Декабрь
ские вечера в Русском музее 
в Москве. За последнее время 
здесь, в зале Музея искусстя, 
прошло несколько концертоя.

которые я Ташкенте до сих
пор не исполнялись.

В хоре поют около 40 юно-
Шопена, Прокофьеяа. 

А. ИБРАГИМОВ.

СПОРТ СПОРТ • СПОРТ • СПОРТ • СПОРТ

ВЫСШАЯ ЛИГА

о п я т ь  н и ч ь я
«ПАХТАКОР» Ташкент — «ТОРПЕДО» Москва (1М).

Чемпионат СССР

Начался матч с обращения 
к ташкентским болельщикам. 
Повод для этого был самый 
непосредственный: из-за пове
дения некоторых я прошлом 
домашнем поединке с «Днеп
ром» стадион «Пахтакор» был 
оштрафован на 5 тысяч руб
лей. Для начала. Повторение 
же любого инцидента теперь 
грозит новыми штрафными 
санкциями, полной дисквали
фикацией стадиона и перено
сом игр чемпионата из Таш
кента на нейтральное поле. 
Таким образом, известную по
говорку «Дома и стены помо
гают» тут следует понимать в 
обратном смысле. Некоторым 
же не в меру горячим на

шим поклонникам футбола сле
дует призадуматься — «Пах
такор», дебютнрояаяший в 
высшей лиге, и без того нелег
ко добывает очки, а на чужих 
стадионах он их недосчитает
ся еще больше.

Что касается самого матча, 
то оценку ему на послематче- 
вой пресс-конференции нема

ло понервничавший во время 
игры тренер торпедовцев Ва
лентин Иванов дал такую: «У 
«Пахтакора», конечно, серь
езные проблемы в обороне, и 
все же, несмотря на это, таш- 
кенцы были ближе к победе, 
чем мы». В этом определении 
нет преуяеличения. Уступая 
гостям в организации игры, 
«Пахтакор» тем не менее су

мел превзойти опытного со
перника в количестве голевых 
моментов. Правда, реализо
вать сумел лишь один, а для 
победы над такой командой, 
как «Торпедо», этого оказа
лось недостаточно.

Начало поединка с москяи- 
чами было за пахтакоровцами. 
К несказанной радости боле
льщиков в счете наши повели 
уже на 5 минуте. Произошло 
это так: быструю комбинацию 
на левом краю продолжил Хо
рен Оганесян. Он точно про
бил по воротам, а отскочив
ший от вратаря торпедояцея 
мяч успел добить Рифат Гали- 
ев. Москвичи, видимо, не 
ожидавшие такого бурного на
чала От дебютантов, бросились 
отыгрываться. В эти минуты в 
штрафной площадке «Пахта
кора» стало по-настоящему 
жарко. Остро играют в опас
ной близости у наших ворот 
С. Агашков, Н. Савичев и осо
бенно О. Ширинбеков, краси
вый гол которого датской 
команде «Брондбю» запомнил
ся многим болельщикам по не
давнему телерепортажу. За

щитники ташкентцев с трудом 
сдержияают натиск. К счастью, 
удачно играет наш яратарь 
Юрий Перескоков, и во мно
гом благодаря именно ему в 
первом тайме ворота отстоять 
удалось.

Во яторой половине матча 
игра выровнялась, и уже наши 
прояели ряд удачных атак, ко
торые, япрочем, счета не из
менили. Казалось, завершить 
этот матч с победным для 
себя результатом «Пахтакору» 
вполне по силам. Однако лег
кость, с которой наша коман
да пропускает в безобидных 
ситуациях мячи в свои воро
та, просто пугает. Последова
ла передача на фланг, и оста
вленный без присмотра напа
дающий торпедовцев Юшков 
без помех отправил мяч в 
ворота. Буквально через не
сколько минут произошла 
еще одна, куда более серь
езная для нашей команды не
приятность. В безобидной си
туации Галиев в борьбе с од
ним из игроков «Торпедо» по
лучил серьезную травму. Диаг
ноз врача: у Рифата сломана 
ключица, и он выбыл из строя 
минимум на 3—4 недели. По
теря ощутимая, если учесть, 
что «Пахтакор» сегодня не 
имеет полноценного резерва.

В. ИВАНОВ.
На снимке: во время матча.

Фото Ф . КУРБАНБАЕВА

•Размышления над письмами

ПОКА Ж ИВА ДУШ А 
Ж ИВА НАДЕЖ

Кажется, ясе сказано. Уста
ла душа от дефицита, проти
востояния, злых лиц и злых 
слов. Устала от взаимной не
терпимости и неприязни. От 
бед личных и общественных. 
Равнодушия в присутственных 
местах и соседа по лестнич
ной клетке... Ах, это время 
великих потрясений, в кото
рое угораздило нас всех! И 
кажется порой: все, мертва 
душа. Я перечитываю очеред
ную стопку писем в редакцию, 
но — нет1 — ведь зачем-то 
взяли люди перо в руки? 
Значит, на что-то надеется 
чья-то изболевшаяся душа, 
перелившаяся в торопливые 
бегущие строчки вот этого 
письма? Если бы мертва была 
она, так и диктовать этого 
письма не стал бы человек. 
Пусть даже такое горькое... 
«Что это за налог — 5 про
центов? Добавили к пенсии 15 
рублей — всего теперь 851 Но 
как жить на эти деньги — 
квартира, отопление, свет, газ? 
Что остается? На хлеб, яо- 
ду и разве еще на 0,5 кг са
хара по норме?» Это пишет 
Валентина Аксентьевна Чуба- 
рова (Чирчик, 1-й микрорай
он, дом 32, кв. 3). «Всю жизнь 
ждала лучшей жизни. Была 
когда-то стахановка, в годы 
войны работала на эвакуиро
ванной из Москвы лентоткац
кой фабрике для парашютов... 
Потом судьба забросила в 
Кушку, а там — ни воды, ни 
света, один ветер под назва
нием «афганец». Короче, не 
видела я жизни. Болит душа 
за свою одинокую, никому не 
нужную жизнь... И соседи то
же живут сами по себе: у 
всех свои проблемы. При
веду пример: в 1988 году 
сломала ногу, два месяца 
прыгала по дому на табурет
ке — своей «сестре-помощни- 
це». Из соседей никто не захо
дил... Уж если кого попрошу 
лишь хлебушка принести... Ве
рите, хотела даже жизнь 
свою покончить, а потом по
думала, может, еще пойду на 
своих ногах... И дождалась— 
пошла. А тут опять; бешеные 
цены! И еще 5 процентов... 
За что?.. Пишу в надежде по
лучить успокаивающий от
вет...»

Спасибо, Валентина Аксенть
евна, что с нами, с нашей 
газетой у нас связана еще на
дежда быть услышанной. Мы

сообщили адрес В. А. Чуба- 
рояой потому, что тоже на
деемся. Надеемся, что, прочтя 
ее отчаянное письмо, отклик
нется чья-то душа. Поможет 
устоять, согреть, даст нояое 
дыхание еще живой надежде 
этой одинокой женщины. А 
еще, думаю, обратят на Ва
лентину Аксентьевну внима
ние не только работники раз
ных милосердных организа
ций из Чирчика, но и ее сосе
ди. Занятые по горло своими 
делами, тоже, наверняка, 
преодолевающие бытовые 
трудности. И еще надеем
ся, что денежная компенса
ция, которую начнет получать 
Валентина Аксентьеяна, как 
все пенсионеры, поможет ей 
обрести надежду: нет, не за
быты старые люди!

Надеемся, что и чирчик- 
ские городские власти, и тру
довые коллективы славного 
города - труженика будут 
время От времени радовать 
маленькими праздниками
именно самых слабых членов 
нашего общества — стариков 
и детей. Ведь не всегда нуж
ны для праздника души гром
кая медь оркестра и пыш
ные букеты! Праздник души 
— это скорее тихая радость, 
подаренная добросердечием 
других. Как это было я жиз
ни нашего читателя из Таш
кента Л. X. Белкина. У него, 
судя по началу письма, была 
тоже потеряна вера я лучшее. 
В эпоху пустых прилаяков мог 
ли он, старый человек, наде
яться на счастливую покупку? 
В частности, спортивного ко
стюма, который ему нужен 
позарез; часто болеет вете
ран, и для пребыяания я боль
нице уютный трикотажный ко
стюм просто необходим! Взял 
Л. X. Белкин и написал — с 
маленькой надеждой! — в ПО 
«Малика». И получил не тра
диционный, как получал до 
этого от торговых организа
ций вежливый отказ, а любез
ное согласие оформить заказ 
на костюм. И вот уже торо
пится старый человек побла
годарить через «ТП» и адми
нистрацию «Малики», и, в ча
стности, инженера А. Н. Де- 
вятову за внимание...

Вот и думаешь, много ли 
нужно нашему человеку, не 
избалованному изобилием 
добра — и морального, и ма
териального? Да он рад и до
вольствуется самом малостью.

потому что жива еще наша 
душа. Что бы ни говорили и 
как бы ни проклинали все 
прошлое нашего государства 
иные языки, для многих из 
нас — это прошедшая жизнь. 
Где было ясе. Где было и 
хорошее. Любояь. Дружба. 
Общее дело. И этого не 
вытравить, не зачеркнуть ни
кому, Пишет какая-то славная 
женщина из Бекабада, пенси
онерка, которая почему-то 
постеснялась написать свою 
фамидию и имя. А жаль! Та
кое редкое и искреннее пись
мо. «...Когда в 1946 году мы 
приехали в Бекабад, поселок 
УМЗ только намечался... В 
общежитии — девчата и ребя
та. Одни после техникума 
приехали из России отрабаты
вать два года, и местные, из 
Самарканда, Нураты, отучив
шиеся на Урале год. Узбеки, 
русские, таджики, корейцы, 
крымские татары... Благодаря 
их дружбе и сплоченности и 
вырос наш Бекабад. Появи
лись смешанные браки. Умели 
работать и на заводе, и на 
хлопковых полях, когда дех
канам была нужна помощь... 
И как жаль, что некоторые 
из них мало прожили...

А как все гордились горо
дом и заводом... Многие из 
моих друзей работали на 
ТЭ1Д, которую называли «серд
цем завода», потому «что она 
снабжала цеха энергией. Вот 
имена тех, кто ушел из жиз
ни: Кан Ю. В., Катляр В. П., 
Каганович В. Г., Садулаев 
3. С., Касымов А. С., Шуку- 
ров с. Ш., Копанева М., Са- 
мохвалова В., Беляев В., 
Куртмиллаев С., Шарипов, Га- 
ипов и много других...

И сейчас, когда решается 
судьба Союза, говорю «Да» и 
от их имени, потому что знаю. 
Что они были за мир и друж
бу в нашей стране. Были за 
Союз... Пусть мои подружки 
прочтут, если яы напечатаете. 
Скажут; «О! Писательница.» 
Да я бы многое о них напи
сала. Книгу! Если бы смог
ла...»

Эта замечательная женщи
на, скромная и стеснительная 
пенсионерка Н. Ш. из Бека
бада, в трудный для страны 
час вспомнила самое главное 
и доброе и своим «Да» на 
референдуме не предала сво
ей юности, где не по форме 
носа и цвету волос, не по 
кресту или полумесяцу суди

ли о человеке, не по тому, что 
и как говорил он, а по тому, 
что и как делал...

Трудное время на дяоре и 
в каждом доме, а переживать 
его легче, когда встречаешь 
улыбку на улице, доброе сло
во и, конечно, доброе дело. 
«Пришла, находившись уже по 
врачам, — пишет в своем 
письме К. Ким, — в консуль
тативную поликлинику 2-й 
клиники ТашгосМИ. И то, ка
ким оказался гастроэнтеролог 
А. А. Хаджиметов — компе
тентным, а раз так, и внима
тельным доктором, — настоль
ко окрылило меня, что бо
лезнь, похоже, даже отступи
ла на яторой план...»

Да никто из нас — даже 
самый сильный духом чело
век! — не может обойтись 
без участия, поддержки дру
гих, когда ему плохо. Ибо эта 
поддержка дарит надежду 
его душе, а значит, силы 
жить, преодолевать беды и 
невзгоды. И, ей богу, стано
вится стыдно, что часто мм с 
вами — люди ходячие, зря
чие, с руками-ногами — пада
ем духом, доходим до края, 
когда рядом больные с 
детстяа. Когда рядом ин
валиды...

К стыду, мы старались 
не замечать — так ведь 
че. Спокойнее... Но вот 
заявили обществу о себе 
весь «Голос» — так называет
ся журнал иняалидоя СССР, 
о котором нам написал член 
правления городского клуба 
инвалидоя А. А. Куртмулаев, 
вложивший в письмо еще и 
две фотографии, одну из ко
торых мы публикуем. И знае
те, как называется клуб ин
валидов? «Оптимист».

го клуба дарит людям надеж
ду, как, м̂ | думаем, и будет 
дарить ее журнал «Голос», 
учредителями которого ста
ли Фонд милосердия и здо
ровья, Издательский отдел 
Московской патриархии, жур
нал «Дружба народов». Все
российское общество инвали
дов, издательство «Книга». 
Подписаться на журнал легко: 
для этого необходимо пере
числить 6 рублей на счет 
№ 161501/700003 Куй-банк 
ОПЕРУ облуправление Госбан
ка г. Свердловска МФ0253006.

Пусть добрый голос из 
Свердловска, где печатается 
журнал, будет слышен всем 
нашим братьям и сестрам-ин- 
валидам во всей стране. Не
зависимо от национальности. 
Как был слышен голос заме
чательного восточного празд
ника Навруз, который объеди
нял и узбеков, и русских, и 
казахов, и евреев, и татар, и 
таджиков, и украинцев, и ко
рейцев. Навруз стал в посел
ке «Садовый» Калининского 
района, как написал наш ав

тор — майор внутренней служ
бы А. Т. Сатиев, сделавший 
несколько любительских сни
мков, днем заботы о всех и 
друг о друге, «Кто работает

/ у : *

их
лег-
они

во

Мужественное и прекрасное 
имя Ташкентского городско-

только для себя, без заботы 
о других, о коялектияе, об 
общестяе, тот может попасть 
а рабство собственной жад
ности, переродиться я стяжа
теля, ряача, нищего духом»... 
Мудрые слова, но именно ими 
продиктовано то, что самые 
старые и уважаемые люди 
махалли — 82-летний Талиб
ана Досанов, 80-летний Абзал- 
ака Мирюнусов, 75-летний 
Таджибай-ака Исраилов в день 
референдума проголосова
ли сами и призывали других 
голосовать за единую семью, 
за единый коллектив — за 
Союз. Ибо если мы вместе, 
есть надежда, что все прео
долеем, Какими бы трудными 
и горькими ни были нынеш
ние дни нашей жизни...

О. ЯКОВЛЕВА.

Зам. редактора 
Н. И. ЯКОВЕНКО.

Р Е К Л А М А - О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
ПОЛНО Е В О ЗМ ЕЩ ЕН И Е У Щ ЕРБА 

ВОЗМ ОЖ НО,

Р.СЛИ в  Д О П О Л Н Е Н И Е  
К О БЯ ЗА ТЕ Л ЬН О М У  СТРАХОВАНИЮ  

ВЫ ЗА К Л Ю Ч И Т Е  Д О ГО В О Р 
Д О Б Р О В О Л Ь Н О Г О  СТРАХОВАНИЯ 

ЖИВОТНЫХ.

Госстрах выплатит 
денежное возмещение:

— в случае падежа животных от болезней;
— гибели в результате отравления ядовитыми 

травами или веществами, наводнения, удара мол
нии, взрыва, пожара и т. д.;

— при вынужденном убое или похищении.
Более подробно познакомиться с условиями стр а

хования и заключить договор можно в районных и 
городских инспекциях Госстраха или у страхового 
агента, обслуживаю щ его вашу организацию  или 
предприятие.

Управление Госстража Ташкентской области.
Экспериментальное рекламное агентство «Эра».

Творческий центр «САФАР» ОК' 
ВЛКСМ  Татарстана,

Татарский общественно-культурный 
центр Таш кента, 

Научно-методический творческий 
центр Т атарстана

ПРИГЛАШАЮТ ВАС
на большой праздник татарской песни

с участием ведущих мастеров искусств Т а
тарстана. соотечественников из-за рубежа, 
лучших коллективов самодеятельного творче
ства городов А лмалыка, Чимкента, Ташкента.

В ПРОГРАММЕ ПРИНИМАЮТ УЧАСТИЕ: 
Ильгам Шакиров, Хамдуна Тимергалиева, 

•Муса Маликов, .Зиля Сунгатуллина, Ринат 
Ибрагимов, Гульзада Сафиулина, Руслан Да- 
минов, Салават Фатхетдннов, Эльвира Шава- 
лнева, Язкар Габутдинов, Дана Кайм (США), 
Гульназира Талипова, Бадри Джха (Индия). 
Зухра Шарифулнна, Асаф Валиев, Назифа 
Кадырова, Ринат Тазетдинов, Фирзар Мурта
зин, Равиль Шарафнев, Камиль Камалов, Фи- 
дан Гафаров, Идрис Газиев. А так же компо
зиторы Зульфат Хаким, Ганс Сайфулин, Риф
кат Сайфутдинов (Москва), ансамбли «ВАИ- 
РАМ*. «ТАЛЬЯН» (Москва), «АЛАН* К а 
зань), «ГАИЛА* (крымские татары), «ЗА- 
МАНДАШЛАР* (Чимкент), «УМЫРЗАЯ* 
(Алмалык).

На празднике песни будут действовать вы
ставки - продажи татарской национальной обу
ви, тюбетеек, магнитофонных кассет с запися
ми участников праздника, национальных 
блюд. Состоятся массовые игры, татарский 
перепляс, встречи зрителей с мастерами ис
кусств.

Художественный руководитель праздника 
народный артист РСФ СР 

Ринат ИБРАГИМ ОВ.
Директор программы заслуженный работ

ник культуры ТССР Раниф ПЕТРОВ. 
Концерты состоятся:
10 мая — АЛМ АЛЫ К. Стадион «40 лет 

Октября». Начало в 18.00
11 мая — ЧИМ КЕНТ. Стадион. Начало в 

18.00
12 мая — ЧИ РЧ И К . Д К  «Химик». Начало 

в 18.30
С 13 по 17 мая — ТАЩКЕНТ. Дворец Д р у ж 

бы народов. Начало в 19.00
Билеты продаются по месту проведения 

концертов и общественными распространите
лями.

Д О Б Р О  ПОЖ АЛОВАТЬ НА БО Л ЬШ О Й  
П РА ЗД Н И К  ТАТАРСКОЙ ПЕСНИ!

Д В О Р Е Ц  СПОРТА «Ю Б И Л Е Й Н Ы Й »

20, 21, 22, 23 АПРЕЛЯ в 16 и 19.00 

К О Н Ц ЕРТЫ  

ГРУППЫ «К О М Б И Н А Ц И Я »
С НОВОЙ ПРОГРАМ М ОЙ .

Билеты продаются в кассах Д ворца спорта, цир
ка и уполномоченными.

Касса работает с 10 до 19.00.
70̂ ']Равки  МО телефонам — 46-03-12. 46-07-53, 46-

ТАШ КЕНТСКАЯ

птвдА
АДРЕС РЕДАКЦИИ:

ТОМ, Ташкент ГСП, 
ул. Ленинградская, 82

•  Приемная -  И-55-69. Секретариат -  33 01-12, 32-17-66. #  ОТДЕЛЫ: партийной жиэии -  33-02-9], 32-55-51; пропаганды -  32-54-70; промышлмиости, транспорта и СВЯЗИ -  «-54-10, 

32-56-44; капитального строитепьства — 32-56-65; сельского хоэяйстм — 33-02-92, 32-54-61; советского строитальстаа — 32-58-57; ‘ науки и учебных зааодоний — 32-56-43; яиторатуры и 
искусстм — 32-57-45; информации — 33-54-10, 32-53 52; писам трудящихся и массовой работы — 33-12-8Э, 32-55-50; приам объявлаийй — 33-81-42. #

Ордена Трудового Красного ЗнаЛени типография Издательства ЦК Компартии Узвекистана, г. Ташкен-г. Индекс 64673. Заказ 5228. Иодпнсна* цеи» — 4 ибп. Роанммнаа Цена — 8 иоп. 1 2 3 4 5  О 7 8 9  10  И  И


